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Em JP, número de 
abstenções dobrou 
em relação a 2016
De acordo com dados do TSE, pouco mais de 111 mil eleitores pessoenses deixaram de votar 
no último domingo. Votos nulos e brancos, no entanto, diminuíram nesta eleição. Página 13

Após sair do Z2, Botafogo 
sonha com a classificação
A vitória contra o Vila Nova fez com que o Belo 
subisse duas colocações. Se vencer todos os jogos 
daqui para frente, pode chegar ao G4. Página 15
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A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

139.776

5.909.002

55.333.374

3.216

166.743
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CASOS Reveste-se da maior importância o posicionamento político 
firmado pelo governador João Azevêdo, declarando-se à 

disposição dos eleitos, ou reeleitos, de toda a PB.  Página 2

Editorial

Colunas

Hoje, o meu convite é a busca por Integridade. Ser 
íntegro é ser inteiro. Para estar inteiro, basta ter um conceito 
de vida bem definido e ser fiel a essa escolha.  Página 2

Anne K. Rodrigues

Novembro Negro Marcha da Negritude Unificada da Paraíba celebra 
um ano de ativismo com uma programação online nesta quinta-feira. Página 5

Evento discute impacto da 
covid na saúde dos homens
Em meio à programação do Novembro Azul, conferência 
discute o agravamento de doenças como diabetes e 
hipertensão em pacientes com coronavírus. Página 8
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Mais protestos Adufpb convocou professores, funcionários e estudantes 
para um novo ato contra a posse do reitor Valdiney Veloso na UFPB. Página 5

Foto: Ricardo Puppe/SES-PB

Dia da Prematuridade Hospital realiza ação e 
alerta para o alto número de partos prematuros. Página 8

Cultura
Romance
histórico
Escrito por Carlos 
Fernando de Mello Jr., 
‘Os pergaminhos de 
Malta’ mistura ficção e 
fatos reais. Página 9

Corredores vazios nos locais de 
votação, onde havia filas em outras 
eleições, marcaram o 1º turno na 

capital, domingo passado

Desmoronamento põe em 
alerta o perigo das falésias
Um casal e um bebê morrem soterrados na Praia de Pipa, 
no Rio Grande do Norte, perto da divisa com a Paraíba, 
uma das principais áreas turísticas do NE. Página 4

MPF formaliza denúncia 
contra conselheiro do TCE
Além de Arthur Cunha Lima, a PGF protocolou denúncia 
junto ao STJ contra o ex-governador Ricardo Coutinho e 
mais quatro acusados na Operação Calvário. Página 4
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Reveste-se da maior importância o posicionamento político 
firmado, esta semana, pelo governador João Azevêdo, declarando-
-se à disposição dos prefeitos e prefeitas, vereadores e vereadoras, 
eleitos ou reeleitos, de toda a Paraíba, para a construção de parce-
rias administrativas que tenham como meta a melhoria da quali-
dade de vida da população paraibana.

Com esse gesto, João Azevêdo manifestou seu respeito pela 
vontade popular, expressa pelo voto direto e secreto e mate-
rializada nos candidatos e candidatas eleitos, no domingo pas-
sado, para gerir os destinos de cidades paraibanas pelos pró-
ximos quatro anos. Quem vai de encontro às escolhas do povo 
protagoniza uma conduta antidemocrática, própria de perfis 
autoritários.

Uma intolerância de variada natureza, talvez mais acentua-
damente no campo ideológico, está criando fissuras na socieda-
de brasileira difíceis de serem contornadas. Milhares de pessoas 
digladiam-se, diariamente, nas redes sociais, e esta virulência ver-
bal acaba resultando na formação de algumas espécies de milícias 
virtuais com poder de desestabilizar a democracia.

Há violência em demasia, no Brasil, e é preciso que as pessoas 
que ocupam cargos públicos posicionem-se, a partir de suas atitu-
des pessoais, contra a permanência e evolução de uma cultura da 
aspereza; de um relacionamento social alicerçado na agressivida-
de. A gentileza não deveria estar dissociada dos processos políti-
cos e de desenvolvimento econômico.

Reconhecer a ação política dos cidadãos e cidadãs, como 
fez o gestor paraibano, ao parabenizar os eleitos e colocar-se 
à disposição, no sentido de trabalharem juntos pela Paraíba, 
é uma maneira de exaltar a república no que esta forma de 
governo tem de mais positivo, que é dar o povo o direito de 
governar pelos seus representantes, em detrimento do poder 
exclusivista das elites.

É outro exemplo que a Paraíba dos novos tempos dá ao Brasil, 
tão necessitado está o país dessa era nebulosa de uma valorização 
do interesse da comunidade, colocando em outra esfera, que não 
a pública, os interesses privados e os negócios particulares. Não 
se deve, enfim, esquecer jamais a lição fundamental: não há outra 
finalidade do governo a não ser o bem comum.

Lição capital
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Integridade

Artigo Anne K. Rodrigues
anne@institutok.cc  | Colaboradora

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Hoje, eu ouvi algo que me chamou 
a atenção: “Eu amo a vida que eu levo”. 
Essa fala veio da consultora de ima-
gem Cris Alves, que bateu o recorde 
de horas trabalhadas em um projeto, 
antes de desligar o computador e co-
meçar a descansar, ela resolveu fazer 
um vídeo e agradecer. 

Chamou a minha atenção a inte-
gridade do depoimento, que foi finali-
zado da seguinte forma: “eu amo estar 
fazendo cada uma das coisas que eu 
faço, e sou muito grata por tudo. Eu es-
tou ocupando o meu lugar”.

Hoje, o meu convite é a busca por 
Integridade. Ser ínte-
gro é ser inteiro. Para 
estar inteiro, basta ter 
um conceito de vida 
bem definido e ser fiel 
a essa escolha. Parece 
até algo bem simples, 
e, no entanto, definir 
este conceito de vida 
e ter a coragem de ser 
100% fiel a ele deman-
da muita energia e 
determinação, sobre-
tudo, em contextos com padrões de 
comportamento pré-definidos.

Como exemplo, vou falar do tema 
sustentabilidade. É “cool” ser susten-
tável e falar desse assunto. É um tema 
atual, importante e relevante. Incluir 
esse valor dentro do seu contexto de 
vida pega bem. Algumas celebridades 
exploram a sustentabilidade como es-
tratégia de marketing. A grande ques-
tão por trás desse exemplo é: como 
alguém deve viver o seu dia a dia de 
forma sustentável?

Como utilizar fraldas descartáveis 
no seu filho e pregar a sustentabili-
dade? Eu estou falando de comporta-

mentos padrões na nossa sociedade, 
e não de pequenos gestos de proteção 
ao meio ambiente. Para estar inteiro, é 
importante viver alinhado com o que 
você prega. Ser íntegro é muito mais 
do que ter um discurso congruente. 
Ser íntegro é estar alinhado a esse dis-
curso com os seus comportamentos.

Para estar inteiro, a sua convicção a 
respeito dos seus valores deve ser maior 
do que o medo de ir contra a sociedade. 
O centro é você e os seus valores. Eles 
podem ir a favor ou contra a boiada. 
Pessoas íntegras não vivem para agra-
dar aos outros, elas levam uma vida 

plena e de significado, 
sem a necessidade de 
convencer o outro ou 
provocar.

Agir com o intui-
to de agradar ou ser 
convencido de algo 
podem ser indicado-
res de afastamento 
dessa integridade. Por 
outro lado, decidir e 
escolher conforme a 
sua bússola interna 

e o estilo de vida que você considera 
apropriado, sabendo lidar bem com as 
consequências dessas escolhas, é um 
sinal de evolução e plenitude.

Há quem diga que pessoas ínte-
gras têm abundância e o universo 
conspirando a seu favor. Se colocar a 
serviço de algo que tem significado e 
importância engaja. Existem várias 
linhas de estudo pesquisando e com-
provando cientificamente a importân-
cia do propósito evolutivo para as em-
presas e estimulando líderes a engajar 
através do propósito.

O mundo precisa de mais pessoas 
íntegras. De que lado você está?

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com  | Colaborador

As posturas municipais
Eu era rapazote quando vi falar 

nisso pela primeira vez. A roda forma-
ra-se na calçada de seu Antônio Leal da 
Fonseca, na hora do pão-carteira, ele 
dono da padaria e prefeito. Bem mais 
alto que nós todos, a gravata solta ao 
vento, e os seus olhos de verde esme-
ralda dando um brilho incomum às 
suas palavras. 

Reclamava da falta de educação do 
povo, que sacudia o lixo porta fora sem 
ligar muito a quem atingisse. A bronca 
mais fermentada, que devia ser motivo 
da reunião, é que um rolo de bagulhos 
sobrou na lapela de linho branco do 
juiz que passava. Que juiz? O dr. Lapér-
cio da Silva Valença, 
dos Valença de Per-
nambuco, casado 
com uma mineira de 
Uberaba, dona Ges-
sy. Gente de distin-
ção da elite brasilei-
ra no meio familiar 
da nossa cidade. 

Ainda bem que 
só eram cascas áci-
das de laranja, sem 
semelhança com  as 
de ovo podre, como a que sacudiram à 
passagem de um vereador do PSD em 
seus trajes de reunião plenária. Seu 
Antônio Leal prometia agir duro, fazer 
cumprir as leis de postura adotadas 
ainda no tempo da interventoria. 

Aqui em João Pessoa, Damásio re-
corria muito a essas leis para exigir 
respeito ao pedestre. Entre esses res-
peitos, ele priorizou o cuidado com a 
calçada, exigindo do proprietário o ni-
velamento e o desentulho, tudo o mais 
vindo depois. Os cegos podiam andar à 
vontade ao tato confiante de suas vari-
nhas. Chegou-se a adotar um padrão de 
mosaico “Copacabana” para a calçada 

das praças e dos prédios públicos que 
as casas particulares passaram a ado-
tar. As praças por conta da prefeitura 
e as casas particulares a cargo do pro-
prietário. Estava na lei de postura. 

Nesse tempo, a cidade mais pobre, 
quase toda construída pelo Montepio, 
pelos institutos de previdência e pela 
Caixa, podia cumprir a lei, a postura 
era levada a sério. 

Nos novos tempos, adotados os 
padrões nova-iorquinos de construção 
vertical, a Prefeitura do século 21 re-
solveu assumir o nivelamento das cal-
çadas, começando pela Beira Rio e ago-
ra na grande avenida, a Epitácio. Não se 

sabe se a despesa é 
debitada na conta do 
proprietário, como 
antigamente, mas foi 
a alternativa encon-
trada.  

Agora estou len-
do numa revista do 
novo urbanismo, edi-
tada em Bogotá, um 
informe sobre esses 
velhos cuidados, des-
ta vez defendidos por 

arquitetos e entidades ligadas à arte. 
São as normas de acessibilidade, “uma 
forma de garantir o direito de ir e vir 
do cidadão”, na expressão evoluída de 
uma entrevistada. 

Com este novo nome ou recorren-
do ao antigo, uma das prioridades é a 
calçada nivelada, desimpedida, já que 
não existe outro espaço urbano para o 
cidadão. 

O velho Damásio Franca, criticado 
por não dar bolas ao planejamento, an-
tecipou-se em quarenta anos a progra-
mas vistos como novidades nos nossos 
dias. Isso deve ter deixado de entrar na 
conta da votação de Damásio Neto. 

 Com este novo nome ou 
recorrendo ao antigo, uma das 

prioridades é a calçada 
nivelada, desimpedida, já que 

não existe outro espaço urbano 
para o cidadão.   

 Para estar inteiro, a sua 
convicção a respeito dos seus 

valores deve ser maior do 
que o medo de ir contra a 

sociedade. O centro é você e 
os seus valores.   
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Boletim divulgado pela SES ontem aponta mais cinco óbitos causados pela doença, totalizando 3.216 mortes

A Paraíba registrou 608 
novos casos de covid-19 e cinco 
óbitos, de acordo com a última 
atualização divulgada ontem 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde. Com esses números, até 
o momento, 139.776 pessoas 
contraíram a doença no Esta-
do. Destas, 112.499 se recupe-
raram e 3.216 vieram a óbito. 
Ao todo, 441.221 testes para 
diagnóstico do vírus foram rea-
lizados no Estado.

Os casos confirmados Es-
tão distribuídos por todos os 
223 municípios paraibanos. 
Dos 608 novos registros,  10 
cidades concentram 531 dos 
casos, o equivalente a 87,33%. 
São eles: João Pessoa, com 
327 novos casos, totalizando 
35.326; Patos, com 54 novos 
casos, totalizando 5.247; Cam-
pina Grande, com 30 novos 
casos, totalizando 14.105; Ca-
bedelo, com 26 novos casos, 
totalizando 3.506; Cajazeiras, 

com 21 novos casos, totalizan-
do 2.898; Sousa, com 17 novos 
casos, totalizando 2.650; Sapé, 
com 16 casos novos, totalizan-
do 1.314; Guarabira, com 15 
novos casos, totalizando 4.773; 
Mamanguape, com 14 novos 
casos, totalizando 2.757; São 
Bento, com 11 novos casos, to-
talizando 3.441. 

A ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátrico 
e obstétrico) em todo o Estado 
é de 39%. Fazendo um recorte 
apenas dos leitos de UTI para 
adultos na Região Metropo-
litana de João Pessoa, a taxa 
de ocupação chega a 47%. Em 
Campina Grande estão ocupa-
dos 27% dos leitos de UTI adul-
to e no Sertão 52% dos leitos de 
UTI para adultos.

Óbitos
Cerca de 79% dos muni-

cípios  paraibanos registraram 
óbitos para a covid-19 desde o 
início da pandemia até o mo-
mento, o que equivale a 176 
cidades. Dos cinco óbitos regis-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

PB confirma mais 608 novos 
casos de infecção por covid

Editoração: Clóvis RobertoEdição: Clóvis Roberto

A partir de amanhã e até a 
próxima sexta-feira, o Opi-
nião Pesquisas vai entrevistar 
800 eleitores para nova pes-
quisa de intenção de voto em 
João Pessoa. Contratada pelo 
portal de notícias ‘MaisPB’, é 
a primeira pesquisa quantita-
tiva a ser realizada neste se-
gundo turno das eleições. O 
resultado será divulgado no 
próximo domingo. 

nova pesquisa
O PT também irá se reunir para 
deliberar se apoiará ou não 
uma das candidaturas que pas-
sou ao segundo turno – a reu-
nião ocorrerá na próxima sex-
ta-feira, de acordo com Anísio 
Maia, que foi candidato a pre-
feito. A votação do petista, que 
ficou em novo lugar, foi pífia: 
5.431 votos. O partido elegeu 
apenas um vereador: Marcos 
Henriques.  

Carlos Monteiro, que foi candidato a 
prefeito de João Pessoa pelo Rede, 
confirma que partido vai bater o mar-
telo hoje quanto ao posicionamento 
a ser adotado no segundo turno das 
eleições. Ou seja, se vai apoiar a can-
didatura de Cícero Lucena (PP), a de 
Nilvan Ferreira (MDB) ou se abster. 
Ele obteve 949 votos. O partido não 
elegeu vereador na capital. 

posicionamento no 2º turno 

vereadores do psd já ensaiam disputa acirrada 

pela presidência da câmara de campina Grande 

na sexta-feira

“Tem um ditado que diz que ‘em time que está ganhando não se muda’. Então, 
sou, sim, candidata. Muitos vereadores já manifestaram apoio, mas ainda não 
tenho número suficiente”. Da presidente da Câmara Municipal de Campina 
Grande, Ivonete Ludgério (PSD) que, reeleita no domingo, quer ser reconduzi-
da à presidência do Legislativo. Ela foi a segunda mais votada, com 3.893 vo-

tos, atrás de outra mulher, Eva Gouveia (foto) – 4.232 votos –, que também 
é do PSD. Ocorre que a viúva do deputado Rômulo Gouveia (já faleci-

do), vem sendo estimulada para lançar sua candidatura à presidência. 
No bastidor, comenta-se que ainda esta semana ela vai se reunir 
com parte da bancada de situação e apoiadores para decidir se de-
flagra ou não a sua candidatura. Porém, nas últimas horas, surgiu 
outro pré-candidato a presidente: Alexandre do Sindicato, também 
do PSD. E já veio com discurso opositor às pretensões de Ivonete 
Ludgério: se posiciona contrário à recondução ao cargo. “É preciso 
ter rotatividade”, defendeu. 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

A ‘guerra’ pelo apoio dos candidatos 
derrotados no primeiro turno das eleições em 
João Pessoa já foi deflagrada. Cícero Lucena 
(PP) conseguiu o apoio do Solidariedade 
e do PSL, que formaram chapa com João 
Almeida e Carlysson. Nilvan Ferreira, por sua 
vez, angariou o apoio do PSD e do PSDB do 
candidato Ruy Carneiro. 

deflaGrada a ‘Guerra’ pelos 
apoios no seGundo turno 

“aGe autoritariamente” 

“denunciando a intervenção” 

Trecho da nota em que a ADUFPB repudia a ten-
tativa do novo reitor da universidade, Valdiney 
Gouveia, de impedir, pela via jurídica, a parali-
sação das atividades deliberada em assembleia 
para hoje: “Inicia seu não-mandato demons-
trando sua face persecutória e, sem legitimidade, 
age autoritariamente, tentando atacar o Direito 
Constitucional dos trabalhadores”.  

Ainda a nota da ADUFPB: “Reforçamos o convite a 
todos os docentes para o ato público nesta quarta-
-feira, às 16h, a ser realizado na Praça da Paz, no 
bairro dos Bancários, para juntos fazermos uma ca-
minhada até a universidade, denunciando a inter-
venção e informando a população sobre o que está 
acontecendo na UFPB”. 
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Em João Pessoa

SPC retoma cadastro de devedores

O número de pessoas 
com o nome negativado junto 
ao Serviço de Proteção ao Cré-
dito (SPC) em João Pessoa re-
gistrou uma queda de este ano 
de 90,34% em relação ao ano 
passado. Dos 6.097 cidadãos 
negativados em 2019, foram 
apenas 611 registros este ano. 
O motivo é que o SPC parou 
de computar os números da 
inadimplência por causa da 
pandemia do coronavírus e só 
recentemente foi retomado.

De acordo com o presi-
dente da Câmara dos Dirigen-

tes Lojistas de João Pessoa 
(CDL-JP), Nivaldo Vilar, “os 
funcionários do SPC só vol-
taram a trabalhar para conta-
bilizar os números deste ano, 
no mês passado. Acredito que 
quando o levantamento ge-
ral for feito, revelarão outros 
números. A boa notícia é que 
muitos paraibanos já conse-
guiram ‘limpar’ o nome por 
causa do auxílio emergen-
cial”.

O avanço da pandemia 
e o fechamento de lojas re-
sultaram em mais pessoas 
desempregadas e, conse-
quentemente, no aumento 
da inadimplência em todo o 

Brasil. “Agora, com a econo-
mia em franca recuperação 
no Município de João Pessoa, 
desde o mês de setembro, 
inclusive com o aumento da 
oferta de empregos, e do au-
xílio emergencial, o consu-
midor paraibano aos poucos, 
vai conseguir tirar o nome da 
negatividade”, prevê Nivaldo 
Vilar.

Motivos
Segundo pesquisas, os 

principais motivos que levam 
o brasileiro à inadimplência 
são o desemprego, a redução 
da renda e, principalmente, 
a realização de empréstimos 

em nome de terceiros. A com-
pra por impulso e os paga-
mentos em longas parcelas 
também estão entre os prin-
cipais fatores que faz com que 
os consumidores não consi-
gam honrar os compromissos 
financeiros. 

Como limpar o nome
O Serasa Limpa Nome é o 

jeito mais fácil de se livrar das 
dívidas.  Acesse o site do Sera-
sa Limpa Nome, digite o seu 
CPF e clique em “consultar”.
Utilize a mesma senha criada 
para consultar seu Serasa Sco-
re. Se ainda não tiver cadastro, 
basta clicar em “cadastre-se 

grátis” e preencher os dados.
Em seguida confira as 

suas dívidas e escolha a me-
lhor opção de negociação para 
o seu bolso. Siga os passos de 
negociação, clique em gerar o 
boleto e depois é só realizar o 
pagamento. Após o pagamen-
to, a empresa vai dar baixa na 
sua dívida e o seu nome vai 
voltar a ficar limpo. O prazo 
que as empresas têm para 
retirar a dívida do seu CPF e 
deixar o seu nome limpo é de 
cinco dias úteis após o paga-
mento. Além disso, a empre-
sa também precisa entregar 
um recibo de que o valor foi 
quitado.

Foram aplicados na Paraíba até agora mais de 440 mil testes para diagnosticar infecção pelo novo coronavírus

Foto: Marco Alpozzi/Agência Estado

trados ontem, três ocorreram 
em 24 horas entre a segunda e 
a terça-feira que antecederam 
a atualização da SES. Eles eram 
residentes de cinco municípios 
diferentes e faleceram entre 14 

e 17 de novembro. Os pacien-
tes tinham idade entre 29 e 81 
anos. Diabetes foi a comorbida-
de mais predominante. 

O mais jovem do grupo, um 
homem de 29 anos, que residia 

na cidade de Boa Ventura, não 
tinha comorbinades. Ele come-
çou a apresentar sintomas no 
dia 13 de novembro e foi a óbito 
no dia seguinte, em um hospital 
público. 

Zé Alves 
zavieira2@gmail.com

O secretário-geral do 
Estado de Minas Gerais, 
Mateus Simões, afirmou 
em entrevista após a au-
diência de conciliação 
com a Vale no caso Bru-
madinho, ontem, que a 
mineradora propôs o pa-
gamento de R$ 21 bilhões 
para encerrar o processo 
que pede a indenização de 
danos materiais e morais 
por conta do rompimento 
da barragem, em janeiro 
de 2019.

O montante foi recu-
sado pelo governo local 
e pelos órgãos de Justiça 
que movem ação bilioná-
ria contra a empresa. Uma 
nova audiência foi marcada 
para 9 de dezembro. “Não 
estamos dispostos a per-
mitir que Brumadinho se 
transforme numa segun-
da Mariana (onde houve o 
desastre da Samarco, em 
2015). Esse acordo não vai 
ser feito para que não seja 
cumprido ou executado”, 
afirmou Simões. 

Segundo o secretário, 
o valor apresentado não 
cobre sequer os danos 
materiais causados pelo 
acidente, calculados em R$ 
26 bilhões pelo Estado de 
Minas. Além disso, ainda 
faltariam valores relativos 
a danos morais. Na petição 
encaminhada à Justiça o 
governo local, Ministério 
Público, Defensoria Pública 
e Advocacia-Geral da União 
pedem R$ 54,6 bilhões. “O 
valor não é o que achamos 
apropriado e algumas con-
dições colocadas pela Vale 
também não estamos de 
acordo”, disse.

Brumadinho: 
Vale propõe
R$ 21 bi de 
indenização



Vítimas - um casal e uma criança - eram da mesma família; falésias no local chegam a ter 40 metros de altura

O casal Hugo Pereira e 
Stella Souza e o filho deles de 
sete meses morreram ontem 
no final da manhã, ao serem 
atingidos pelo desmorona-
mento de parte de uma falésia 
na Baía dos Golfinhos, na praia 
de Pipa, município Tibau do 
Sul, no Rio Grande do Norte. 
Um dos principais pontos tu-
rísticos do Estado, distante 80 
quilômetros de Natal.  Stella, 
que é potiguar, tentou pro-
teger o filho no momento do 
acidente. Ela foi encontrada 
abraçada ao bebê de 7 meses, 

segundo testemunhas.
Pipa é conhecida pelas 

encostas íngremes que dão 
acesso à praia. Segundo o 
Corpo de Bombeiros do Rio 
Grande do Norte, o acidente 
ocorreu por volta do meio-
dia. Ainda não se sabe o que 
causou o desmoronamento 
que atingiu o casal e a criança, 
que estavam na praia, sob a 
sombra da falésia. 

Além de três equipes de 
resgate, peritos do Instituto 
Técnico-Científico de Perícia 
(Itep) estiveram no local.

A queda de parte de es-
carpas como as de Pipa não é 
incomum. Sujeitas à ação da 

maré, as falésias sofrem ero-
são, o que acaba por fazer com 
que parte da parede rochosa 
se solte. Além disso, outros 
tipos de acidentes com pes-
soas também não são raros, 
já que é bastante comum que 
moradores e turistas se des-
cuidem ao parar para admirar 
a paisagem e tirar fotos. Em al-
guns pontos, o paredão chega 
a medir 40 metros de altura.

No começo de setembro, 
um casal de turistas caiu das 
falésias de Pipa após perder 
o controle de um quadriciclo. 
Os dois sofreram escoriações 
e uma fratura sem maior gra-
vidade.

Da Redação

Desmoronamento de falésia 
mata três pessoas em Pipa
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Orçamento passa de R$ 1 bi pelo 
segundo ano consecutivo em CG

Quem assumir o cargo de 
prefeito de Campina Grande no 
dia 1º de janeiro de 2021 vai 
administrar um orçamento de 
R$ 1,05 bilhão.  O orçamento 
da prefeitura para o próximo 
ano é superior ao de 2020 em 
1,36%. Para o exercício finan-
ceiro que está terminando, o or-
çamento foi de R$ 1,03 bilhão. 
Pela segunda vez, a proposta 
orçamentária que fixa a receita 
e a despesa do município ultra-
passou a marca de R$ 1 bilhão.

A economista Madalena 
Márcia Oliveira, coordenadora 
de Gestão da Prefeitura, explica 
quais são as principais dota-
ções orçamentárias da estru-
tura administrativa de Campi-
na Grande. Na distribuição das 
verbas, a maior dotação totaliza 
R$ 295 milhões para custeio do 
Sistema Único de Saúde (SUS).

A segunda maior dotação 
orçamentária para 2021 é para 
a Secretaria Municipal da Edu-
cação e soma R$ 213 milhões. 
São recursos do Governo Fe-
deral destinados pelo Fundo de 
Desenvolvimento da Educação 
Básica (Fundeb). Em seguida, 

vem o orçamento do Instituto 
de Previdência dos Servidores 
Municipais (Ipsem), que prevê 
recursos da ordem de R$ 121 
milhões.

As duas últimas maiores 
dotações orçamentárias estão 
previstas  na Lei Orçamentária 
Anual de 2021 para as Secre-
tarias de Obras (R$ 83,5 mi-
lhões) e de Serviços Urbanos 
e Meio Ambiente,  com R$ 80,5 
milhões.

“Em sua maioria, as de-
mais secretarias municipais 
ficaram com a mesma distribui-
ção do exercício de 2020. Não 
houve muitas alterações, até 
porque, como a gente já tinha 
colocado na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias para 2021, as 
previsões não são possíveis 
de ser concretizadas, devido à 
situação de pandemia que en-
frentamos na economia global”, 
esclareceu Madalena Márcia.

Receitas do Orçamento
O Orçamento do muni-

cípio é composto de receitas 
próprias de transferências 
constitucionais e voluntárias. 
As receitas próprias são for-
madas pelo Imposto Predial 
Territorial Urbano (IPTU); ISS 

(Imposto sobre Serviços); e 
ITBI (Imposto sobre Transfe-
rência de Bens Imóveis); e pela 
Taxa de Limpeza Urbana, que 
é cobrada junto com o IPTU. 
Das transferências constitu-
cionais feitas pelo Governo Fe-
deral, a principal é o Fundo de 
Participação dos Municípios 
(FPM). Do Governo do Estado, 
as principais transferências são 
dos recursos do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) e do Imposto 
sobre Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA).

As transferências volun-
tárias seriam recursos repas-
sados ao município por meio 
de emendas ao Orçamento Ge-
ral da União (OGU), feitas pelo 
Congresso Nacional. “Em 2020, 
não tivemos nenhuma emenda 
prevista”, ressaltou a coordena-
dora de Gestão da Prefeitura de 
Campina Grande.

O prazo para que a Câmara 
aprove o projeto do Orçamen-
to de 2021 vai até o dia 20 de 
dezembro, quando termina o 
exercício legislativo de 2020 e 
começa o recesso dos vereado-
res. A Lei Orçamentária Anual 
(LOA) já foi debatida em au-
diências públicas.

Operação Calvário

MPF formaliza denúncia 
contra seis envolvidos

A Procuradoria Geral 
da República (PGR) forma-
lizou denúncia no Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) 
contra o ex-governador 
Ricardo Coutinho (PSB), 
o conselheiro afastado do 
Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE) Arthur Cunha 
Lima e outras quatro pes-
soas acusadas de envolvi-
mento no suposto esque-
ma que desviou recursos 
da Saúde da Paraíba.

Os acusados estão re-
lacionados à última fase 
da ‘Operação Calvário’, 
deflagrada em 27 de ou-
tubro, que investiga um 

acordo que teria sido fir-
mado com o conselheiro 
do TCE para a aprovação 
das contas da gestão da 
Cruz Vermelha Brasilei-
ra (CVB) no Hospital de 
Emergência e Trauma de 
João Pessoa.

Os suspeitos de inte-
grarem o esquema rece-
beram prazo de 15 dias 
concedidos pelo STJ para 
apresentarem defesa. A 
relatoria é do ministro 
Francisco Falcão. Tam-
bém são alvos na ação o 
advogado Diogo Mariz 
Maia, o ex-deputado Ar-
thur Cunha Lima Filho, o 
empresário Daniel Gomes 
da Silva e o ex-procurador-
geral do Estado Gilberto 

Carneiro. O ministro ainda 
autorizou o bloqueio de 
R$ 23,4 milhões dos sus-
peitos para reparação por 
danos morais e materiais.

De acordo com as 
denúncias formuladas 
pelo Grupo de Atuação 
Especial Contra o Crime 
Organizado (Gaeco), do 
Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB), o esquema 
teria começado em 2011 
e envolveria a contratação 
de organizações sociais 
(OSs) para gerir recursos 
públicos no Estado. Va-
lores seriam previamen-
te acordados para serem 
repassados aos agentes 
públicos a partir de gastos 
registrados nos hospitais.

Thais Cirino
thaiscirino@hotmail.com

Thais Cirino
thaiscirino@hotmail.com

A Fifa anunciou ontem 
as datas do Mundial de Clu-
bes de 2020. Por causa do 
impacto da pandemia do 
novo coronavírus, a com-
petição será disputada no 
Catar entre 1.º e 11 de feve-
reiro de 2021. A entidade 
resolveu adiar o começo 
da disputa para compen-
sar a mudança de datas de 
todas competições con-
tinentais que dão vaga o 
torneio. Pelo cronograma 
inicial, ele seria disputado 
em dezembro deste ano. 
Assim como em edições 
anteriores, serão sete par-
ticipantes.

Em comunicado ofi-
cial, a Fifa explicou que es-

colheu o mês de fevereiro 
de 2021 porque justamen-
te em janeiro se encerra 
uma das competições que 
dá vaga ao Mundial. A Copa 
Libertadores, por exem-
plo, tem a decisão marcada 
para o Estádio do Mara-
canã, no Rio de Janeiro, no 
dia 30 de janeiro, somente 
dois dias antes da abertura 
do torneio. Os demais re-
presentantes de cada con-
tinente devem sair ainda 
neste ano.

Até agora estão con-
firmados neste Mundial de 
Clubes o Bayern de Muni-
que, vencedor da Liga dos 
Campeões da Europa, e o 
Al-Duhail, campeão nacio-
nal do Catar. Todos os ou-
tros continentes ainda vão 
indicar os representantes. 

O próximo participante a 
ser conhecido virá da fi-
nal da Liga dos Campeões 
Africana. No próximo dia 
27, os dois grandes rivais 
do futebol egípcio Al Ahly 
e Zamalek vão se enfrentar 
no Cairo.

Caso algum brasileiro 
ganhe a Libertadores e se 
classifique para o Mundial, 
o calendário ficará ainda 
mais apertado. Para o mês 
de fevereiro está previsto 
o fim do Campeonato Bra-
sileiro e ao mesmo tempo 
o início das competições 
válidas pela temporada de 
2021. O país tem como re-
presentantes nas oitavas 
de final da Libertadores seis 
equipes: Internacional, Grê-
mio, Athletico-PR, Santos, 
Palmeiras e Flamengo.

Mundial de Clubes será no 
Catar em fevereiro de 2021

CMJP retorna às atividades 
hoje debatendo a LOA 2021

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) retoma 
hoje às atividades pós-elei-
ções municipais e com as 
discussões em torno da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
para 2021 que está trami-
tando na Comissão de Orça-
mento e Finanças (COF) da 
Casa. A primeira audiência 
pública para debater progra-
mas, ações e metas propos-
tas pelo texto será realizada 
no dia 1º de dezembro, com 
a presença de secretários e 
servidores municipais, além 
de entidades representati-
vas da sociedade civil orga-
nizada.

Segundo o requerimen-
to, assinado pelo presidente 
da COF e relator da LOA, Da-
másio Neto (Progressistas), 
a data para a apresentação 
de emendas ao projeto jun-
to à Comissão de Finanças 
é 10 de dezembro, até as 
17h. “Logo, a apresentação 
do relatório e votação do 
parecer na Comissão de Fi-
nanças, Orçamento, Obras e 
Administração Pública será 

no dia 15 de dezembro e a 
votação em plenário será 
no dia 16 de dezembro de 
2020”, segue o texto.

A proposta enviada pelo 
prefeito Luciano Cartaxo 
(PV) é de R$ 2,79 bilhões, o 
que representa um aumen-
to de 8,7%, se comparado 
com o texto aprovado para 
este ano, contudo, a maté-
ria não avançou no debate 
por conta da realização do 
primeiro turno das eleições 

municipais. Em áreas como 
educação e saúde, o aumen-
to ultrapassa 10%. 

Já os recursos destina-
dos para habitação terão au-
mento de 27%. Na LOA de 
2020, a Educação teve orça-
mento aprovado de R$ 402 
milhões e agora a proposta é 
de R$ 461 milhões. A Saúde 
sairá de R$ 773 milhões para 
R$ 873 milhões e a Habita-
ção, de R$ 11 milhões para 
R$ 14 milhões.

Primeira audiência pública da Câmara de JP foi marcada para 1o de dezembro

Foto: Divulgação/CMJP

Agência Estado

Hugo, Stella e o bebê foram soterrados pela queda de parte de uma falésia na Baía dos Golfinhos, em Pipa, no Rio Grande do Norte

Foto: Reprodução
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Bebês prematuros
A ação anual, realizada pelo Hospital Edson Ramalho, faz 
alusão ao Dia Mundial da Prematuridade. Na Paraíba, no ano 
passado, 4.839 bebês nasceram antes do tempo. Página 8 Fo
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Professores, estudantes e servidores se reunirão na Praça da Paz, nos Bancários, e seguirão até a Reitoria

Acontece hoje, a partir 
das 16h, o ato público dos do-
centes da Universidade Fede-
ral da Paraíba, em protesto à 
nomeação de Valdiney Veloso, 
feita pelo presidente Jair Bol-
sonaro no último dia 5, para o 
cargo de reitor da instituição. 
A manifestação, organizada 
pelo Sindicato dos Professores 
da UFPB (Adufpb), Sindicato 
dos Trabalhadores em Ensino 
Superior do Estado da Paraíba 
(Sintesp) e Diretório Central 
dos Estudantes (DCE), sairá 
da Praça da Paz, nos Bancá-
rios, até o prédio da Reitoria, 
no Campus I da Universidade. 
O sindicato reforça os proto-
colos sanitários, solicitando o 
uso de máscaras e álcool em 
gel durante a mobilização.

A chamada feita pela Adu-
fpb para a manifestação de 
hoje se estendeu também aos 
servidores técnico-adminis-
trativos e aos estudantes, res-
saltando a defesa pela UFPB, 
pela autonomia universitária 
e pela universidade pública.

O sindicato ainda denun-
ciou ontem, por meio de nota, 
ataques sofridos por parte da 
Reitoria, que encaminhou um 
ofício para a Procuradoria-
Geral Federal buscando pos-
síveis “implicações jurídicas 
do ato e eventuais providên-
cias que podem ser tomadas” 
com relação à decisão tirada 
em Assembleia Geral, de pa-
ralisar as atividades hoje. Em 
nota oficial, a Adufpb se po-
sicionou indo a público para 
“denunciar essa tentativa de 
afronta à categoria docente e 
repudia essa ação autoritária 
do gabinete interventor. Não 

esperem de nós o silêncio dos 
covardes”, conforme trecho 
publicado.

Presidente do Sindica-
to dos Docentes, o professor 
Fernando Cunha afirmou que 
o ofício da Reitoria para a Pro-
curadoria é uma tentativa de 
intimidação ao movimento 
representativo dos professo-
res da instituição. “A Adufpb 
é uma entidade legítima e le-
gal há 42 anos. É um sindicato 
que cumpre exatamente com 
todas as suas prerrogativas 
constitucionais. Realizamos 
uma assembleia que delibe-
rou a paralisação de um dia 
- que não é nada novo, já fize-
mos isso várias vezes na histó-
ria do movimento docente; e 
nós fomos surpreendidos com 
essa tentativa de intimidação”, 
disse ele.

Ainda de acordo com 
Fernando Cunha, o pronun-
ciamento através de nota se 
fez necessário por entende-
rem que “um reitor que não 
foi eleito, ele só pode admi-
nistrar dessa forma, porque 
ele não tem a legitimidade e 
o reconhecimento da comu-
nidade. Então, tudo o que ele 
faz e como ele age, não tem 
o respaldo da comunidade 
universitária, e aí ele age au-
toritariamente, intimidando, 
passando dos limites políti-
cos e nós estamos avalian-
do se ele está passando dos 
limites jurídicos também”, 
destacou o presidente da 
Adufpb.

Início dos protestos
Os protestos contra a no-

meação de Valdiney Veloso 
tiveram início no mesmo dia 
em que a decisão do presiden-
te Jair Bolsonaro foi publicada. 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Ato acontece hoje em repúdio 
à nomeação de reitor da UFPB 

Editoração: Joaquim  IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Integrantes da comunidade 
acadêmica, com apoio da so-
ciedade civil, estão ocupando 
a frente do prédio da Reito-
ria da UFPB. Alguns acorren-
tados na entrada principal 
do prédio, outros exercendo 
atividades de cunho social, 
político e cultural, debatendo 
sobre a autonomia universi-
tária e contra o autoritarismo. 
No último dia 10, os manifes-
tantes receberam uma ordem 
judicial de reintegração de 
posse da Universidade, mas 
seguem acampados, podendo 
ser retirados a qualquer mo-
mento.

Atual reitor foi o menos votado
Valdiney Veloso recebeu o menor 

número de votos para ocupar o cargo 
de reitor da UFPB, de acordo com a 
votação de toda a comunidade acadê-
mica, ocupando o último lugar da lista 
tríplice encaminhada pelo Conselho 
Universitário (Consuni).

As representantes eleitas pelos 
docentes, discentes e servidores fo-
ram Terezinha Domiciano e Mônica 
Nóbrega, da chapa 2. As candidatas 
mais votadas entraram com uma ação 
no Supremo Tribunal Federal (STF) em 
favor da consideração dos votos da 

comunidade acadêmica. A medida 
deve ser avaliada pelo ministro Marco 
Aurélio Mello.

Além da Universidade Federal da 
Paraíba, outras 15 instituições federais 
de ensino tiveram seus votos descon-
siderados, desde 2019. Segundo a 
ADUFPB, o Conselho Federal da Or-
dem dos Advogados do Brasil (OAB) 
entrou com uma Arguição de Des-
cumprimento de Preceito Fundamental 
no STF, a fim de obrigar o governo a 
nomear o representante mais votado 
das listas tríplices.

Novembro Negro

Marcha da Negritude realiza evento online amanhã

Em seu segundo ano 
de militância, a Marcha da 
Negritude Unificada da Pa-
raíba reafirma pela Demo-
cracia e contra o Racismo. 
Para celebrar um ano de 
ativismo, a Marcha reali-
zará um evento online, a 
partir das 19h, desta quin-
ta-feira (19) no Instagram 
@negritudeunificadapb. A 
marcha acontece em alusão 
ao Novembro Negro, mês 
da Consciência Negra e de 
Zumbi dos Palmares.

As ações começaram 
mês passado com as jornadas 
política e religiosa. Na quin-
ta-feira acontecerá a Jornada 
Histórica: Trajetórias das lu-
tas antirracistas, com diver-
sos militantes do Movimento 
Negro na Paraíba. A partir 
das 21h acontecerá a progra-
mação cultural com artistas 
pretos e pretas, show musical 
e recital poético.

Para a ativista social e 
fundadora da Marcha Ne-
gritude Unificada da Paraí-
ba, Marli Soares, o contex-
to político e social do país 
representa o agravamento 

das desigualdades sociais. 
“A pandemia acentuou as 
condições de vulnerabilida-
de para a população negra. 
A sociedade normalizou o 
racismo estrutural e o des-
caso com a vida diante da 
covid-19. Por isso, é cada vez 
mais necessário que façamos 
resistência às opressões so-
fridas, por nós povo preto”, 
afirmou.

Ser negro no Brasil é 
viver à margem da socieda-
de. Em sua maioria, ocupam 
periferias e são excluídos de 
direitos básicos. Além disso, 
o risco de ser vítima de ho-

Presidente do Sindicato dos Professores da UFPB, Fernando Cunha, disse que a paralisação e o protesto foram deliberados na última assembleia docente

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

micídio no país é 74% maior 
para homens negros e 64% 
maior para mulheres negras, 
segundo o Atlas de Violência 
2020, produzido pelo Insti-
tuto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) e pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica (FBSP).

A ativista social afir-
ma ainda que o Movimento 
Negro no Brasil está muito 
atrasado comparado aos 
Estados Unidos, com a re-
percussão positiva do Black 
Lives Matter (Vidas Negras 
Importam). “Nós não con-
seguimos nem tirar o Sérgio 
Camargo da presidência da 
Fundação Cultural Palmares, 
uma figura abominável que 
não respeita nem a própria 
cor e origem, então como vai 

lutar por nossos direitos?”, 
criticou.

Marli lamenta ainda o 
resultado das Eleições 2020 
em João Pessoa pois além de 
não ter sido eleito nenhum 
vereador negro, a única mu-
lher eleita não tem projetos 
voltados para a questão ra-
cial. “Estamos muito decep-
cionados com a Câmara de 
Vereadores eleita na nossa 
cidade. Escurinho seria nos-
so representante, Sandra 
Marrocos é uma mulher que 
abraçava a causa. Em tempos 
de retrocesso na história e 
política, a Marcha vem justa-
mente para fortalecer o Mo-
vimento Negro e ser símbolo 
de resistência em tempos tão 
sombrios, onde o racismo 
está descarado”, falou.

Programação
Participarão do evento 

online: Ivanildes Fonseca, pro-
fessora da UEPB e integrante 
do Neabi Guarabira; Tutu Car-
valho, historiador e militante 
permanente nas questões afro
-indígenas na Educação; So-
corro Pimentel, mestra e dou-
toranda em Educação UFC; 
Marli Soares, ativista social e 
fundadora da Marcha da Ne-
gritude Unificada da Paraíba; 
Leonardo Silva, estudante de 
Licenciatura em Educação Fí-
sica UFPB e fundador da Mar-
cha da Negritude Unificada da 
Paraíba; Francisco Lopes, co-
nhecido como Kim Lopes, mi-
litante do Movimento Negro 
Social desde 1987 e coorde-
nador estadual do Movimento 
Negro Unificado do Ceará.

PRogRAMAção cUltURAl
n Preto A – Produtor musical
n Cristomaika Ronald Vaz - Festival de Arte e Cultura Preta na Paraíba
n Jany Santos - cantora 
n Ray Negron e Aniely - Voz e violão
n Chris Pereira - poetisa 
n Tânia Neiva – Musicista.
n Performer Kissia
n Wendel – Poetisa
n Mestre Dário e Mestra Malu - Capoeira Angola PalmaresPara fundadora da Marcha Negritude Unificada da Paraíba, Marli Soares, contexto é cercado de retrocessos

Foto: Divulgação

Foto: Edson Matos

nnnnnnnnnnnnnn



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de novembro de 2020

No encontro também foram discutidos os preparativos para o segundo turno, que vai acontecer apenas na capital

Avaliação, reconheci-
mento e gratidão. Foi este 
o resultado de uma reunião 
realizada pelo comandan-
te-geral da Polícia Militar, 
coronel Euller Chaves, e os 
comandantes regionais, lo-
cais, Estado-Maior Estraté-
gico e vários setores da PM, 
que participaram da gestão 
e execução da Operação Voto 
Seguro durante o período 
eleitoral em todo o Estado.

A reunião, que aconte-
ceu por meio de videocon-
ferência foi realizada no fim 
da manhã dessa terça-feira 
(17) e avaliou o planeja-
mento para a segurança do 
pleito nos 223 municípios 
paraibanos, as ações imple-
mentadas pelas unidades 
de área e especializadas, e o 
apoio logístico e tecnológico 
empregado em toda a ação.

“O momento é de avaliar 
o trabalho desempenhado 
mais uma vez ao povo pa-
raibano, e reconhecer o pro-
fissionalismo de abnegados 
homens e mulheres que se 
empenharam na proteção e 
defesa da vida, e de todo o 
processo eleitoral, resguar-
dando direitos da popula-
ção”, disse o coronel Euller 

Comando da PM se reúne e 
avalia Operação Voto Seguro

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Cardoso Filho

Chaves, enfatizando que o 
sentimento é de gratidão.

“ D o  m e s m o  m o d o , 
agradecemos a confiança 
da Justiça Eleitoral e do go-
vernador do Estado, João 
Azevêdo, que nos permitiu 
o desempenho de nossa mis-

são institucional, durante 
todo o período, trazendo 
tranquilidade ao pleito”. Os 
comandantes locais e regio-
nais também destacaram o 
reconhecimento da Justiça 
Eleitoral à corporação, cre-
ditando a tranquilidade do 

pleito ao trabalho desenvol-
vido pela PM.

Novas ações devem ser 
implementadas para asse-
gurar a tranquilidade do 2º 
turno das eleições, que de-
verá acontecer no dia 29 de 
novembro em João Pessoa.

Comandantes 
regionais 
acompanha-
ram a reunião 
por vídeo 
conferência

O alto escalão da Polícia Militar 
realizou a reunião de avaliação 
com os comandos do interior

Fotos: PMPB

A Polícia Civil pren-
deu na manhã de ontem 
(17) dois comerciantes 
que tentavam vender 
uma moto que havia 
sido furtada do pátio 
do Detran, em Campina 
Grande. A prisão foi rea-
lizada pela Delegacia de 
Roubos e Furtos (DRF), 
após receber informa-
ções da Corregedoria da 
1ª Ciretran.

O delegado Diego 
Beltrão disse que os 
suspeitos chegaram a 
oferecer a motocicleta 
em grupos de anúncios, 
nas redes sociais da in-
ternet, postando fotos 
e valores a serem nego-
ciados.

“Eles  af irmaram 
desconhecer a origem 
ilícita da moto, alegando 
que compraram o veícu-
lo a um ‘desconhecido’ 
na Feira da Prata. Mas 
admitiram que adquiri-
ram a motocicleta por 
um valor bem abaixo do 
comercializado no mer-
cado e sem constar a as-
sinatura do vendedor no 
recibo do veículo”, disse 
Diego.

Os dois homens de 
32 e 57 anos foram pre-
sos no bairro de Santa 
Rosa, no ponto onde 
negociam veículos. Eles 
foram autuados por re-
ceptação no exercício da 
atividade comercial, cuja 
pena pode chegar a seis 
anos. O crime é inafian-
çável. Os suspeitos estão 
recolhidos na Central de 
Polícia Civil.

Motocicletas 
roubadas do 
Detran são 
apreendidasEstão abertas até o 

dia 4 de dezembro as ins-
crições para o processo 
seletivo para admissão de 
novos alunos do Colégio da 
Polícia Militar “Estudante 
Rebeca Cristina Alves Si-
mões” (CPM). São 154 va-
gas oferecidas para o ano 
letivo de 2021, para matrí-
cula na 1ª Série do Ensino 
Médio Integrado e 6º ano 
do Ensino Fundamental II.

As inscrições podem 
ser feitas pelos pais ou res-
ponsáveis legais dos estu-
dantes, exclusivamente no 
site da Polícia Militar da 
Paraíba (www.pm.pb.gov.
br), na aba de concursos 
públicos (no link: www.
pm.pb.gov.br/portal/in-
formacoes/concursos/
concursos-publicos/). Os 
detalhes sobre o processo 
de seleção estão contidos 
no edital, que foi publicado 
no Diário Oficial do Estado 
(DOE) na última quinta-
feira (12).

Distribuição de vagas
Para a 1ª série foram 

disponibilizadas 78 vagas, 
e para o 6º ano são 66 va-
gas oferecidas. Conforme 
convênio celebrado entre 
a Secretaria de Estado da 
Educação e a Polícia Mi-
litar da Paraíba, as vagas 
obedecem à proporção de 
60% destinadas aos filhos 
e netos de policiais mili-
tares, e 40% para ampla 
concorrência. O edital pu-
blicado também prevê va-
gas disponibilizadas para 
pessoas com deficiência, 
sendo seis para a 1ª série 
e quatro para o 6º ano. 

Quando o número 
de inscritos for maior do 

que o número de vagas 
oferecidas, o edital preco-
niza que a seleção se dará 
mediante sorteio público, 
observando a proporção 
elencada acima. “Em razão 
da pandemia, e seguindo 
as orientações dos decre-
tos governamentais que 
buscam reduzir a disse-
minação da covid-19, este 
ano, pela primeira vez, as 
inscrições para o Colé-
gio da Polícia Militar da 
Paraíba serão realizadas 
pela internet, facilitando 
para os pais e responsá-
veis”, explicou o capitão 
Leonardo Neves, diretor 
do educandário militar. 
O processo de inscrição é 
inteiramente gratuito.

Informações
O Colégio da Polícia 

Militar foi fundado em 
1994, está localizado no 
Centro de Educação da 
Corporação, no bairro de 
Mangabeira VII, em João 
Pessoa. 

O telefone para con-
tato e mais informações é 
(83) 3213-8701. O edital 
para o processo seletivo 
está contido no DOE do 
último dia 12, e traz mais 
detalhes e o cronograma 
completo de todo o pro-
cesso.

Colégio Militar inicia 
a inscrição de alunos 

IPC qualifica perita em análise 
de perfis de mancha de sangue

Perseguições terminam na 
prisão de suspeitos de crimes 

O Instituto de Polícia 
Científica (IPC), órgão ligado 
à Polícia Civil da Paraíba, está 
dando continuidade ao pro-
cesso de atualização através de 
cursos e convênios que visam 
à qualificação de seus servi-
dores em diversas áreas de 
atuação.

A perita oficial criminal 
Gabriella Henriques da Nóbre-
ga, atualmente chefe do Nú-
cleo de Criminalística de João 
Pessoa, concluiu no último dia 
13, o curso de “Analista de Per-
fis de Manchas de Sangue”, cer-
tificado pela “International As-
sociation of Bloodstain Pattern 
Analysts” (IABPA), sediada nos 
EUA e com desenvolvimento 
de estudos no mundo sobre 
o assunto.

Após prova teórica e prá-
tica, com elaboração de laudo 
técnico, o curso habilitou a pe-
rita Gabriella Nóbrega como 
sendo a primeira analista de 
perfis de manchas de sangue 
da Paraíba, cujo conhecimento 

Em duas ações de per-
seguições, nessa segunda-
-feira (16) a Polícia Militar 
conseguiu prender grupos 
diferentes que estavam agin-
do em João Pessoa. Nos dois 
casos os suspeitos estavam 
armados e no centro da cida-
de provocaram um acidente 
nas proximidades do Parque 
Sólon de Lucena. 

A primeira ação aconte-
ceu no início da manhã, no 
bairro Treze de Maio, onde 

quatro jovens estavam em 
um carro Renault Clio, coli-
diu com o muro de uma casa 
na Avenida Tancredo Neves, 
atiraram contra as guarni-
ções da PM. Três foram pre-
sos e um conseguiu fugir. Na 
ocasião, duas armas foram 
apreendidas.

Cerca de dez horas de-
pois o CIOP soube do rou-
bo de um táxi, no bairro do 
Cristo Redentor. Guarnições 
sobre o comando do tenen-

te Vinicius Gama conseguiu 
localizar o veículo através do 
rastreador que ele estava na 
Avenida Duarte da Silveira 
(Beira Rio) em direção a La-
goa.

No cruzamento da Ave-
nida Princesa Isabel o veículo 
avançou o semáforo, colidiu 
com um carro de autoescola 
e perdeu a direção. Uma via-
tura da PM se envolveu no 
acidente. O grupo que estava 
no táxi foi preso e levado para 

adquirido auxiliará na análise 
de locais com base no estudo 
das manchas de sangue de-
correntes da ação criminosa.

O curso concluído pela 
perita paraibana é uma reali-
zação da Associação Interna-
cional de Analistas de Padrões 

de Manchas de Sangue. O trei-
namento de 40 horas minis-
trado pelo perito criminal fe-
deral Antônio A. Canelas Neto 
ocorreu em Florianópolis, em 
Santa Catarina, e contou com 
a participação de 16 peritos 
oficiais de todo o país.

Gabriella Henrique participou do curso realizado em Florianópolis (SC)

Foto: Divulgação

Estão sendo 
disponibilizadas 
78 vagas para a 

1a série, e para o 6o 
ano, são 66 vagas

a Central de Flagrante.
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Atuação do laboratório rendeu medalhas de agradecimento aos técnicos do serviço pelo empenho nas atividades

O Laboratório Central 
de Saúde Pública da Paraíba 
(Lacen-PB) recebeu, nessa 
terça-feira (17), uma ho-
menagem por sua atuação 
no combate ao novo coro-
navírus. Técnicos do servi-
ço receberam medalhas de 
agradecimento pelo empe-
nho dado às atividades que 
desenvolveram no diagnós-
tico da covid-19. A honraria 
foi concedida pelo Centro 
Universitário Maurício de 
Nassau (Uninassau), unida-
de sediada em João Pessoa. 

Para o diretor geral do 
Lacen-PB, Bergson Vascon-
celos, receber a homena-
gem foi gratificante para 
toda a equipe que forma o 
laboratório. “O ano de 2020 
tem sido atípico em que, 
profissionais de saúde da 
linha de frente trabalham 
sem parar desde o mês de 
março. Estamos orgulhosos 
em sermos reconhecidos 
por uma instituição que for-
ma colegas, produz saber 
e que encaminha pessoas 
para atuarem junto com a 
gente”, ressaltou.

O diretor explicou que 
no começo da pandemia o 
Lacen-PB não trabalhava 
com a biologia molecular de 
forma enérgica no diagnós-
tico. Em menos de uma se-
mana, essa metodologia foi 
implantada e o laboratório 
passou de uma produção 
diária de 30 exames anali-
sados por dia para a capaci-

dade de executar até 1.000 
amostras por dia. Bergson 
Vasconcelos destacou que, 
no período de 10 meses, 
o laboratório conseguiu 
mudar a estrutura física e 
investir em tecnologia, mo-
dernizando todo o serviço. 

Sobre a homenagem, o 
diretor geral da Uninassau, 
Marcus Gava, explicou que 
a unidade criou o projeto 
Anjos da Saúde para para-
benizar e honrar os profis-
sionais que estão na linha 
de frente no combate à co-
vid-19. Como instituição de 
ensino que forma alunos 
na área, ele acredita que a 
ação é importante para os 
alunos o quanto o trabalho 
que eles irão desempenhar 
importa.

“Sabemos que alguns 
profissionais de saúde são 
abnegados. Viemos, com 
essas medalhas, agradecer 
a coragem de trabalhar na 
linha de frente, se expondo 
ao vírus. O trabalho desem-
penhado por todos é funda-
mental e histórico”, decla-
rou.

O Lacen-PB foi escolhi-
do, segundo Marcus Gava, 
por ser o centro de referên-
cia para o diagnóstico da 
covid-19. Além do labora-
tório, a instituição também 
prestará homenagem aos 
profissionais do Clementi-
no Fraga e do Hospital Me-
tropolitano Dom José Maria 
Pires.

Lacen recebe homenagem 
por combate ao coronavírus

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

A honraria ao Lacen-PB foi concedida pelo Uninassau, unidade sediada em João Pessoa, pelas atividades desenvolvidas no diagnóstico da covid-19

Natal Sem Fome 2020

População paraibana poderá fazer 
doações até o dia 24 de dezembro

Já estão disponíveis, 
desde o último dia 16, em 
todo o Estado, os pontos 
de coleta para a Campa-
nha Natal Sem Fome 2020. 
Além de alimentos, roupas 
e brinquedos também po-
dem ser doados até o dia 
24 de dezembro, véspera 
de Natal. 

Em João Pessoa foi 
instalado um ponto de ar-
recadação no Parque Sólon 
de Lucena, Centro da cida-
de, com funcionamento de 
segunda a sexta, das 8h às 
16h, e aos sábados, das 8h 
às 12h, e outro no Largo 

da Gameleira, em Tambaú, 
com funcionamento de se-
gunda a sábado, das 8h às 
17h. Há também pontos 
de arrecadação em esta-
belecimentos parceiros 
espalhados por toda a ci-
dade. 

Em Campina Grande o 
principal ponto de coleta é 
na Praça da Bandeira, Cen-
tro, com funcionamento a 
partir de 23 de novembro 
das 8h às 13h30, de se-
gunda a sexta-feira, e nos 
sábados, das 8h às 12h. Na 
Rainha da Borborema tam-
bém há pontos de coleta 
em academias, farmácias e 
supermercados parceiros. 
A coordenação da campa-

nha irá divulgar a lista com 
as demais cidades parai-
banas onde será possível 
contribuir com o Natal Sem 
Fome 2020.

Esse ano a campanha 
homenageia Assis Nóbre-
ga, organizador do Natal 
Sem Fome no Estado, que 
morreu no mês de maio 
vítima da covid-19. Todos 
os anos milhares de famí-
lias são beneficiadas pela 
campanha que realiza as 
entregas até o Natal, garan-
tindo alimento na mesa de 
pessoas carentes de todas 
as regiões do Estado. 

Arrecadação em JP
Parque Sólon de Luce-

na (Lagoa); Largo da Ga-
meleira (Tambaú); Korpus 
Academia (Bessa, Manaíra 
e Altiplano); Box 10 (Bes-
sa); Ellite Academia (Cris-
to Redentor); Carrefour 
(Bancários); Saúde Natural 
(Bessa) e Lotérica Sorte à 
Bessa (Bessa).

Arrecadação em CG
Praça da Bandeira 

(Centro); NordFarma (Ca-
tolé, Alto Branco, São José, 
Prata, Três Irmãs e Liber-
dade); Korpus Academia 
(Centro e Prata); Super-
mercado Compre Bem 
(Malvinas); Corpore Aca-
demia (Malvinas) e Status 
Academia (Malvinas).

A Campanha Natal 
Sem Fome 2020 
terá postos de coleta 
espalhados por todo o 
Estado, arrecadando 
alimentos, roupas e 
brinquedos até o dia 
24 de dezembro, 
véspera de Natal

Laura Luna
lauraaragao@gmail.com

Com a finalização da 
Proposta Curricular do 
Ensino Médio da Paraí-
ba - PCEM/PB, a Secreta-
ria de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT) realiza, neste dia 
19 de novembro, a solenida-
de de entrega do documen-
to ao Conselho Estadual de 
Educação. O evento será vir-
tual,  transmitido pelo canal 
do YouTube da SEECT, a par-
tir das 14h.

O documento, elabora-
do pela Comissão de Imple-
mentação da Base Nacional 
Comum Curricular da Paraí-
ba (ProBNCC), passou por 
várias etapas com o envol-
vimento da comunidade es-
colar e de especialistas, por 
meio de rodas de conversa, 
leituras críticas, seminários 
com escolas-piloto do Novo 
Ensino Médio. Ainda foram 
feitas escutas, por meio de 
formulários digitais rea-
lizadas com professores, 
alunos e gestores de todas 
as escolas da rede estadual, 
para entender a realidade e 
as necessidades de cada Ge-
rência Regional de Ensino.

Também acontece-
ram duas consultas públi-
cas digitais, entre os meses 
de julho e outubro, sobre 
os textos da Formação Ge-
ral Básica e dos Itinerários 
Formativos, nas quais pro-
fessores e coordenadores 
pedagógicos puderam ava-
liar os documentos e sugerir 
alterações junto à Comissão 

de Implementação, que ana-
lisou e incorporou ao docu-
mento tais contribuições.

A partir de agora, o 
documento será analisado 
pelo Conselho Estadual de 
Educação da Paraíba.

A Nova Proposta Cur-
ricular do Ensino Médio 
pretende atender às neces-
sidades e expectativas dos 
estudantes, fortalecendo 
seu interesse engajamento 
e protagonismo, visando 
garantir sua permanência e 
aprendizagem na escola.

Participarão da sole-
nidade virtual: a presiden-
te da União Nacional dos 
Dirigentes Municipais de 
Educação da Paraíba (Un-
dime-PB), Aguifaneide Lira; 
o secretário da SEECT, Cláu-
dio Furtado; o presidente 
do Conselho Estadual de 
Educação, Luiz de Sousa; a 
gerente Executiva de Ensino 
Médio e Coordenadora do 
ProBNCC, Audiléia Gonça-
lo e o secretário Executivo 
de Gestão Pedagógica da 
SEECT, Gabriel Gomes.

O Novo Ensino Médio 
deve oferecer diferentes 
possibilidades de escolhas 
aos estudantes, a partir dos 
itinerários formativos que 
terão foco nas áreas de co-
nhecimento e na formação 
técnica e profissional. Com 
essas mudanças, é esperado 
que os jovens estejam mais 
preparados e estimulados a 
fazerem escolhas e possam 
tomar decisões.

Ensino Médio: Conselho 
recebe novo currículo

Foto: Evandro Pereira

Foto: Secom-PB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de novembro de 2020

Número de óbitos por câncer de próstata na Paraíba este ano chega a 217, e o principal motivo é falta de prevenção

Os impactos da covid-19 
na saúde do homem intensifi-
caram a atenção da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) com 
esse público e um dos motivos 
é a falta de prevenção. Sem ir 
ao médico, os homens podem 
ter agravado o quadro da co-
vid e de outras doenças como 
diabetes e hipertensão. O as-
sunto foi discutido, ontem, em 
uma web-conferência, dentro 
da programação do Novembro 
Azul 2020, que chama a aten-
ção para o câncer de próstata e 
alerta sobre os riscos que a não 
prevenção representa à saúde. 
Dos 3.211 óbitos por covid na 
Paraíba, 1.783 foram de ho-
mens e 1.428 de mulheres. 

A ideia, como destacou 
Hélio Soares, coordenador 
da Área Técnica de Saúde da 
Paraíba, foi promover uma 
discussão sobre a saúde do 
homem não só em relação ao 
câncer de próstata, mas vol-
tada à saúde integral. “A saú-
de do homem é frágil e tem 
várias questões envolvidas. A 
covid-19 está afetando mais 
os homens em relação aos ca-
sos graves e aos óbitos, não em 

número de casos. “Temos uma 
dificuldade muito grande de 
fazer com que os homens en-
tendam que a prevenção não é 
difícil”, comentou. 

O oncologista Fernando 
Chagas, diretor geral do Com-
plexo Hospitalar Clementino 
Fraga, destacou que, como a 
covid é uma doença sistêmica, 
acaba se agravando em razão 
de outras comorbidades, como 
diabetes e hipertensão, doenças 
muitas vezes descompensadas 
ou sobre as quais o paciente 
sequer tinha conhecimento. 
Outro alerta do médico é sobre 
a dificuldade do homem em 
aderir ao tratamento de sífilis, 
por exemplo. Além disso, lem-
brou que em 25% dos casos, os 
homens chegam ao serviço mé-
dico com um câncer de próstata 
em estágio avançado. Esse tipo 
de neoplasia é tratável quando 
diagnosticada no início, mas a 
demora em procurar tratamen-
to e a não continuidade dele 
acaba provocando os óbitos. 

“O NovembroAzul foi pen-
sado por conta dessa dificul-
dade do homem de procurar 
cuidado médico. E o câncer de 
próstata é o segundo que mais 
acomete os homens, perdendo 
apenas para o câncer de pele, o 

Lucilene Meireles
lucilenemeirelesjp@gmail.com

Evento discute o impacto da 
covid na saúde dos homens

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Estimativa de novos casos de 
câncer de próstata em 2020

Paraíba ..............................1.740

João Pessoa ...................... 320

Brasil ..................................65.840

melanoma”, ressaltou. Chagas 
frisou que existe ainda a ques-
tão cultural. “O homem é o for-
te, tem que ser o chefe, e é mui-
to difícil mudar isso. Temos que 
mostrar que ele também é frá-
gil e, se não busca acompanha-
mento, esse comportamento se 
reflete na família. Já temos uma 
mudança cultural em relação à 

pandemia. Temos que mudar 
também em relação à saúde em 
geral”, disse.

“O homem precisa estar 
mais presente nas unidades 
de saúde, tirar a visão do ho-
mem forte e indestrutível, que 
não adoece. Não é só câncer 
de próstata, pênis, pele. Várias 
outras doenças acabam viti-

mando mais os homens por 
conta de posturas que a gente 
precisa trabalhar, como a difi-
culdade que a maioria tem de ir 
ao urologista por conta do exa-
me de toque. Os homens devem 
se perguntar o quanto estão se 
cuidando. É preciso mudar um 
pouco essa mentalidade”, ensi-
nou. 

Óbitos
O número de óbitos 

por câncer de próstata na 
Paraíba de 1º de janeiro a 
30 de outubro de 2020 foi 
de 217. Os números são 
do Sistema de Informação 
sobre Mortalidade (SIM), 
da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-PB).

Ação na capital marca Dia 
Mundial da Prematuridade 

Centenas de balões roxos 
ganharam os céus do bairro 
Treze de Maio na manhã des-
ta terça-feira. A ação anual, 
realizada pelo Hospital Edson 
Ramalho, faz alusão ao Dia 
Mundial da Prematuridade e 
tem como objetivo sensibili-
zar a sociedade no sentido de 
reduzir o número de partos 
prematuros. No Brasil, por 
ano, nascem quase 300 mil 
prematuros, maior causa de 
mortalidade infantil até os 
cinco anos de idade em todo o 
mundo. Os números colocam o 
país na 10º posição no ranking 
mundial de prematuridade, 
segundo dados da Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS) 
de 2018. Na Paraíba, ano pas-
sado, 4.839 bebês nasceram 
prematuramente. 

“Através do pré-natal fei-
to corretamente com todos 
os exames e orientação sobre 
alimentação e hábitos saudá-
veis é possível sim reduzir o 
número de bebês prematuros, 
que são os nascidos antes de 
37 semanas”, detalha a Capitã 
Maria da Neves, coordenadora 
médica da UTI neonatal da ins-

tituição. A médica disse ainda 
que a hipertensão arterial e a 
diabetes não controladas e as 
infecções, principalmente as 
do trato urinário, são as maio-
res responsáveis pelos partos 
prematuros realizados no hos-
pital. “E são todas causas que 
se tratadas podem resultar em 
um parto no tempo correto”.

No Edson Ramalho qua-
se dois mil bebês foram aten-
didos na Unidade de Terapia 
Intensiva Neonatal em 11 
anos de funcionamento. Bebês 
e mães que recebem os cui-
dados necessários para uma 
rápida recuperação, como é o 
caso de Emanuelle Soares, mãe 
de Davi Lucas nascido com 27 
semanas. “No meu caso eu fiz 
o pré natal direitinho, mas aos 
cinco meses de gravidez mi-
nha pressão aumentou rapida-
mente”. 

A entrevistada, que mora 
em Cabedelo, conta que pre-
cisou ser encaminhada para a 
maternidade do Hospital Ed-
son Ramalho onde foi subme-
tida a uma cesariana de emer-
gência. A mãe recebeu alta, 
mas segue acompanhando o 
filho de pertinho e para isso se 
vale de um serviço essencial e 
pioneiro, que permite que as 

mães fiquem hospedadas no 
hospital enquanto os peque-
nos são tratados. “Estou  na 
Casa das Mães pra ficar per-
tinho dele e tenho fé em Deus 
que vai dar tudo certo e que 
logo nós estaremos em casa”. 
Para receber alta o recém nas-
cido precisa estar respirando e 
mamando sem que seja neces-
sário nenhum auxílio.

O coronel Almeida Mar-
tins, diretor do hospital, des-
tacou a sensibilidade da data, 
elogiou o trabalho da equipe 
e falou sobre a importância 
de tratar os bebês prema-
turos. “A gente tem uma UTI 
neonatal onde todos os dias 
a gente sabe de histórias da 
vida que sensibilizam a alma 
de qualquer ser humano. É 
um trabalho sublime do pon-
to de vista emocional”. O co-
ronel reforçou também o fato 
do hospital Edson Ramalho 
ser referência no tratamento 
da prematuridade no Estado. 
“Recebemos mães que vêm 
de vários lugares, com várias 
dificuldades e que precisam 
desse hospital, que é portas 
abertas, e aqui o acolhimento 
e a humanização são ingre-
dientes importantes no dia a 
dia dessas crianças e mães”.

De acordo com dados 
oficiais, na Paraíba, 
no ano passado, 
4.839 bebês 
nasceram 
prematuramente

Foto: Evandro Pereira

Laura Luna
lauraragao@gmail.com 

Foto: Divulgação
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‘Os Pergaminhos de Malta’ abrange os dois últimos milênios, a partir dos primórdios da Igreja Católica até os dias atuais

Paraibano lança romance de 
ficção com alicerces históricos

No desenho da Santa 
Ceia que está em exposição 
na capela da Igreja Santa Ma-
ria de La Grazie, na cidade de 
Milão, na Itália, Leonardo da 
Vinci (1452-1519) pintou o 
seu próprio rosto em um dos 
apóstolos que estão com Je-
sus Cristo. Eis uma das curio-
sidades que está no novo 
livro que o escritor e profes-
sor paraibano Carlos Fernan-
do de Mello Jr. está lançando 
no formato físico e digital: Os 
Pergaminhos de Malta.

“O livro é um romance 
histórico de ficção, na qual 
todas as partes históricas 
que falam de arte, religião, 
Igreja Católica e eventos 
religiosos são verdadeiras, 
resultados de pesquisas. 
Poucas pessoas sabem des-
sa curiosidade relacionada 
ao desenho de Leonardo da 
Vinci. O enredo abrange os 
dois últimos milênios, a par-
tir dos primórdios da Igreja 
Católica até os dias atuais”, 
observou C. F. Mello Jr. “A his-
tória se baseia na interpreta-
ção dos estudos dos manus-
critos do Mar Morto, que são 
os mais antigos da história 
judaico-cristã, e sua relação 
com a Ilha de Malta, no Mar 
Mediterrâneo, e o título do 
livro se baseia nos estudos 
desses manuscritos”.

A ideia de escrever a 
obra surgiu no início deste 
ano, quando Carlos Fernan-
do fez uma viagem ao Medi-
terrâneo. “Conheci a Ilha de 
Malta, onde também visitei 
as catacumbas conhecidas 
como as de São Paulo, que 
são cavernas onde um dos 
apóstolos de Jesus Cristo 
teria ficado quando o navio 
em que ia de Jerusalém para 
Roma naufragou. A partir 
daí surgiu a inspiração para 
escrever o livro. O enredo da 
obra é bem amplo, pois fala, 
por exemplo, de muitos mu-
seus, como o do Louvre, na 
França, que também conhe-
ci”, comentou. 

Após a viagem, o autor 
começou a escrever a trama 
em março. “Foi durante a 

Envolvendo arte e religião, livro de Carlos Fernando 
de Mello Jr. (foto acima) é sobre o assassinato de um 
dos mais importantes pesquisadores dos manuscritos 
do Mar Morto e a busca para desvendar os mistérios e 
segredos que estão por trás desse crime
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pandemia, quando tive mui-
to tempo livre”, contou ele, 
dizendo também que perma-
neceu debruçado no projeto 
até setembro. “No processo 
criativo, ia realizando a pes-
quisa histórica em muitos 
livros, revistas, sites e enci-
clopédias, numa atividade 
bem ampla. À medida que ia 
escrevendo o enredo, ia para 
a pesquisa. Foi sincrônico. A 
Internet facilitou. Deu traba-
lho, mas não tive dificulda-

des. Um livro só de história 
todo mundo tem. Gosto de 
algo mais rebuscado e gosto 
muito de história moderna 
e dos últimos dois milênios, 
que mescla arte e religião, 
pois também cito no livro a 
história do islamismo”.

De acordo com o parai-
bano, também é mencionado 
em Os Pergaminhos de Malta 
as ideias e origens da base 
da criptografia moderna e in-
cluiu, no livro, um código para 

que o próprio leitor procure 
decodificar pela prática.

Num resumo do enredo, 
C. F. Mello Jr. explicou que o 
livro é sobre o assassinato 
de um dos mais importantes 
pesquisadores dos manus-
critos do Mar Morto. Os in-
vestigadores, então, buscam 
desvendar os mistérios e 
segredos que estão por trás 
desse crime. E, ao longo des-
se trabalho, os leitores fica-
rão esclarecidos a respeito do 

que haveria de comum, por 
exemplo, entre a ascensão de 
Napoleão Bonaparte (1769-
1821) e a Primeira Guerra 
Mundial (1914-1918); ou 
a Revolução Russa de 1917 
com a tomada de Jerusalém 
pelos muçulmanos comanda-
dos por Saladino, na Batalha 
de Hatim, no século 12. Com 
isso, o mundo saberá da exis-
tência de uma poderosa rede 
oculta de forças políticas e 
religiosas comandadas por 

uma sociedade secreta mile-
nar, que fará de tudo para que 
não sejam revelados.

Publicado pela Editora 
Autografia (RJ), o roman-
ce histórico de ficção tem 
260 páginas e custa R$ 40 
no formato impresso; no 
formato de e-book, pode 
ser adquirido por R$ 11 ex-
clusivamente no Kindle da 
Amazon, plataforma na qual 
concorre ao Prêmio Kindle 
de Literatura 2020.

Próximo livro terá como cenário a Segunda Guerra Mundial
O projeto ainda é consi-

derado “embrionário” pelo 
próprio autor, mas Carlos 
Fernando de Mello Jr. já está 
pensando em seu próximo li-
vro, que vai abordar a Segunda 
Guerra Mundial (1939-1945), 
na busca de alguns aspectos, 
como os segredos que estejam 
por trás desse que é um dos 
maiores acontecimentos da 
história da humanidade.

“Vou ter que estudar os 
fios soltos que existem nesse 
evento, que ainda é um tema 
atual e desperta a curiosidade 
das pessoas. Estou rascunhando 
as ideias”, revelou, apontando 
que o lançamento da obra para 
o próximo ano.

Ainda sem título, o livro 
é inspirado no próprio pai do 
autor, que foi bancário, tem 
85 anos de idade e gosta 
muito de ler. “Tomei o gosto 
da leitura por causa dele, que 
é muito culto”.

Segundo o escritor parai-
bano, haverá temas nos quais 
ele pretende tratar que são 
pertinentes à época, a exemplos 
do genocídio de seis milhões 
de judeus, Adolf Hitler (1889-
1945) e a ascensão do nazismo. 
“O holocausto foi muita mons-
truosidade”, lamentou.

Natural da cidade de João 
Pessoa, Carlos Fernando ma-
nifestou seu gosto pela história 
ainda na adolescência. Forma-

do em Medicina pela Universi-
dade Federal da Paraíba (UFPB), 
instituição na qual é professor 
nessa área, é especialista em 
Radiologia e Diagnóstico por 
Imagem pela Associação Médi-
ca Brasileira e realizou Douto-
rado pela Universidade de São 
Paulo (USP).

Ele desenvolve de forma pa-
ralela sua atividade médica com 
a literária. Além de três obras 
técnicas, também publicou a tri-
logia medieval As Narrativas dos 
Ventos, cujo primeiro volume, O 
Jogo do Poder, lançou em 2018, 
concorreu ao Prêmio Jabuti. Os 
outros dois são A Jornada e As 
Guerras de Fogo – ambos lan-
çados em 2019.

Foto: Divulgação

Durante a Segunda Guerra, soldados são fotografados em ação na Itália em setembro de 1943

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse a plataforma para 
adquirir a versão digital
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Mudanças e mais mudanças

Conviver com esse momento de 
pandemia nos trouxe múltiplas exi-
gências: novas posturas diante de al-
guns pontos de vista, quebra de para-
digmas, saída da zona de conforto em 
meio à dor, coragem para ressignifi-
car a vida. Enfim, reinventar-se.  

Além de todas essas mudanças, 
ocorrendo na velocidade da luz, surgi-
ram também o trabalho remoto, as au-
las remotas, o diálogo remoto, a rotina 
remota. Criadores, pesquisadores, lei-
tores, educadores e alunos passaram 
a se conectar com algo inusitado. E 
como fazer para acompanhar tudo 
isso? Reaprender o que pensávamos 
já saber. Seguir nosso dia a dia com 
nova perspectiva: produzir, criar, estu-
dar, pesquisar, inovar.

Aliada a esse processo de mudan-
ça, a Fundação Casa de José Américo 
vem proporcionando, à sua equipe de 
colaboradores, conversações e cursos 
de formação continuada, por meio 
de lives, oficinas, eventos e reuniões 
on-line, tendo por objetivo incentivar 
transformações digitais e novas prá-
ticas de aprendizagem, em sintonia 
com a nova dinâmica de trabalho.  

Iniciar algo novo nunca foi fácil 
para ninguém. Principalmente, pelo 
desconforto que toda mudança nos 
traz. Mas, em tempo de pandemia, 
a desconstrução se faz necessária, 
para lembrar que nem toda palavra 
bonita é afetiva. É preciso saber ma-
terializar o pensamento por meio de 
ações concretas.

E é isso que a Fundação Casa 
de José Américo tem procurado fa-
zer. Dialogar com a sociedade, em 
um mundo cada vez mais digital, 
por meio de experiências desafia-
doras, que a façam refletir sobre 
suas ações e busquem repensar 
seus conceitos. Palavras novas, que 
muitos de nós nem entendiam seu 
significado, nos ensinam sobre o 
tempo de cuidar com qualidade de 
nós mesmos e dos outros.

Percebemos que nunca foi tão 
importante as relações interpes-

soais. Como assim? Se estamos 
trabalhando em nossas casas, no 
aconchego do nosso lar? Atenção, 
carinho, afetividade e outros mi-
mos precisam, sim, fazer parte, 
cada vez mais, de nossa relação 
cotidiana, em meio a tantos desa-
fios, adaptações, desconstruções, 
aprendizagens. Do contrário, vive-
ríamos novos conflitos no momen-
to de prosseguir a jornada em nos-
so ambiente de trabalho.

Certamente, o nosso pensar não 
deverá ser mais como antes, pois o 
novo normal poderá ser bem melhor, 
diante da oportunidade de evoluir 
profissionalmente e nos humanizar 
muito mais. Tudo mudará, visto que 
passaremos a olhar para o nosso 
próximo com mais atenção, cuidado 
e amorosidade.

Mudanças e mais mudanças. 
Diante delas, A Fundação Casa de 
José Américo passa por transforma-
ções que irão asfaltar os caminhos 
para a retomada de sua programa-
ção presencial. Enquanto esse tem-
po não vem, a instituição se prepara 
para celebrar, virtualmente, os seus 
40 anos de atividade dedicados à 
história paraibana.

Se João Pessoa (pré-pandemia) fosse personagem de 
um filme, até imagino uma representação legal: o movi-
mentado comércio do centro da cidade com uma pitada 
de velhinhos sentados no Ponto de Cem Réis; a orla em 
alternados takes entre jogadores de altinha, ambulantes e 
uma família de cinco tomando banho de sol; na Zona Sul, a 
Batalha do Coqueiral, na Zona Norte, as pistas de skate de 
Manaíra. E calor. Muito calor.

Filmes como Encontros e Desencontros (2003) e Uma 
Noite Sobre a Terra (1991) trazem cidades tais quais Tóquio, 
Helsinki e Londres não apenas como cenários, mas enquan-
to coadjuvantes e até sujeitos nas tramas. A querida e dicotô-
mica Nova York respira no recém-lançado The Forty-year-old 
Version, filme da Netflix, e esse é apenas um dos motivos 
pelos quais o filme acaba de entrar na lista de um dos meus 
preferidos de toda a vida. 

A personagem homônima de Radha Blank, escritora 
americana que também assina o roteiro e direção do longa, 
é uma dramaturga nova-iorquina recém-chegada aos 40 
anos de idade. Professora de teatro numa escola pública, 
seu último grande sucesso teatral esteve em cartaz há dez 
anos. Numa busca por reinvenção, ela decide investir na 
carreira de rapper.

O filme é uma refinadíssima comédia que aborda o 
fazer artístico, papéis sociais, raça, gentrificação, gênero e 
sexualidade sob a perspectiva de Radha. O roteiro é tão en-
volvente e as atuações tão legítimas que os 120 minutos de 
duração passam voando. É o tipo de filme que merecia ser 
série. Esteticamente agradabilíssimo também: todo filma-
do em 35mm e em preto e branco, ele relembra fotografias 
de rua e clipes de hip hop dos anos 1990, enquanto inespe-
radamente joga uma corzinha para gente. 

Esse terreno de narrativas do cotidiano é bem familiar 
para a roteirista. Ela produziu e dirigiu episódios da série Ela 

Quer Tudo, de Spike Lee, grande influência em seu trabalho, 
e The Get Down, ambas da Netflix, até que decidiu fazer sua 
própria obra que mistura ficção e biografia.

Filha de Carol Blank, artista plástica, e de Roger Blank, 
um baterista de Jazz, Radha optou por um filme que fosse 
também uma ode à sua família e artistas pretos da cidade 
de Nova York. De forma apaixonante e nada romantizada, 
acompanhamos a jornada de Radha por rejeições e desco-
bertas, do humor autodepreciativo ao amor-próprio. Esta-
mos falando aqui da talentosa dramaturga, há uma década 
na geladeira, vs. a promissora RadhaMUSprime, um alter-e-
go rapper que cria rimas sobre dor nas pernas e tesão de 
uma mulher na casa dos 40. Realidade e ficção se misturam 
na narrativa e não importa bem o que é verdade ou não na 
vida de Blank: a vontade que dá é de acompanhar até os 
dias mais maçantes na vida da artista. 

Estou tentando não falar muito sobre a história em 
si porque realmente acredito valer a pena você passar 
por essa experiência tateando o terreno tim-tim por 
tim-tim. Gosto de pensar 
em The Forty-year-old 
Version como um filme 
coming of age. Mas a idade 
em questão não é a adoles-
cência, como normalmente 
vemos nesse gênero, e sim 
os 40! Com tantas camadas 
e reflexões a oferecer, se 
apropriando de uma lin-
guagem leve e artística, o 
longa é uma obra essencial 
para assistir em 2020 – e 
carregar no peito para o 
resto da vida.

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

‘The Forty-year-old Version’: 
joia rara da Netflix

Não, o meu candidato não foi eleito, mas o meu 
não candidato também não foi. E isto me consola 
um pouco.

Acompanhei tudo pelo rádio e fiquei muito 
cansada, junto com os radialistas, cujo trabalho foi 
muito dificultado pelas falhas tecnológicas. Aliás, 
fiquei admirando mais ainda o trabalho deles, que 
têm de arranjar assunto quando assunto lhes fal-
ta. E não é fácil ficar no ar, procurando uma ex-
plicação para o que está difícil de explicar: falha 
no supercomputador. Ataque de hackers, coisas 
assim, sem controle, imprevisíveis. Mas eles se saí-
ram muito bem e daqui os parabenizo pelo sangue 
frio, pela calma com que lidaram com a situação. 
Sempre gostei de acompanhar “A marcha das apu-
rações”. Desde menina, em Campina Grande. E as 
coisas em Campina sempre acontecem em negrito, 
têm um relevo todo especial. 

Sei que tem gente vibrando com o que aconte-
ceu, os defensores da volta das cédulas de papel, 
tão mais fáceis de driblar, sonegar, fraudar. Mas o 
STF afirma que não voltarão jamais. Os políticos 
corruptos, acostumados a fraudar, estão torcendo 
para que voltem as facilidades. Assim eles também 
poderão voltar.

Foi muito rápido e simples votar. Voto no Espa-
ço Cultural e só foi difícil subir a rampa. Foi só che-
gar e sufragar o voto eletrônico. Sou idosa e para 
nós não havia filas nem espera.

Há duas semanas que sofro junto com o povo 
do Amapá, vivendo um sistema de rodízio, quatro 
horas no claro, quatro horas no escuro. Até as elei-
ções foram adiadas por lá! Não havia condições de 
realizá-las. E nesse calor que está fazendo! Se aqui 
está assim, imagina lá no Norte do país.

Estas eleições também me trouxeram uma ale-
gria extra: vi meu querido ex-marido, Rui Rocha, 
pai do meu primeiro filho, dando entrevista sobre 
as urnas eletrônicas, no primeiro ano em que foram 
implementadas. E ele aprovou. Rui faleceu há alguns 
anos, ainda jovem, quando ainda tinha muito a viver. 
Mas uma doença insidiosa encurtou os seus dias. 
Tanto ele como o nosso filho tiveram vida curta. Ele 
era apenas quatro anos mais velho que eu, mas não 
lembro que idade tinha quando faleceu. Nosso filho 
tinha apenas 26. Outro dia, alguém comentou comi-
go que ele começou a morrer ali. Nunca se recuperou 
totalmente da morte do filho. 

Quando começamos a namorar eu tinha 14 anos 
e ele 18. Aliás, tudo começou no seu aniversário de 
18 anos, na sua festa de aniversário, um assustado, 
lá na Av. Floriano Peixoto, em Campina Grande. Essas 
coisas a gente não esquece: o primeiro soutien, o pri-
meiro namorado, o primeiro beijo...

Mas, voltando às eleições, as da capital da Pa-
raíba ainda não terminaram. Ainda vamos ter um 
segundo turno. Mas também, tínhamos muitos 
candidatos a prefeito e para vereador, nem se fala! 
Houve uma grande fragmentação das intenções de 
votos. Melhor assim do que ser eleito um muito er-
rado, com quem teremos de conviver por quatro 
anos. Tive muita pena de a minha querida amiga, 
Márcia Lucena não ter conseguido se eleger. Acho 
que foi melhor para ela, que se livrou de uma pesada 
missão, que ficou ainda mais pesada depois da mor-
te do seu pai, seu protetor, seu ombro amigo, com 
quem dividia suas preocupações, seu conselheiro, 
seu guia. Para o Conde, no entanto, não foi melhor, 
tenho a certeza. Perderam uma prefeita dedicada, 
abnegada, que tinha os olhos sempre voltados para 
os mais pobres e desprotegidos. Eles verão, em qua-
tro anos terão a oportunidade de comparar e deci-
dir se fizeram a escolha sábia. 

O dia depois

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Colunista colaboradora

Katzumy Lia Fook  Em tempo de pandemia, a 
desconstrução se faz necessária(...) É 

preciso saber materializar o pensamento 
por meio de ações concretas 

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

Através do QR Code acima, 
acesse o trailer oficial de 

‘The Forty-year-old Version’

No filme, uma dramaturga decadente 
nova-iorquina recém-chegada aos 40 
anos busca se reinventar investindo em 
uma carreira de rapper

Em João Pessoa, houve uma grande fragmentação das intenções de votos

Foto: Divulgação
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Nova edição do Fest Aruanda terá 
programação em formato híbrido

A 15ª edição do Fest Aruanda, que 
acontecerá entre os dias 10 e 17 do pró-
ximo mês, em João Pessoa, acontecerá em 
formato híbrido. Por causa da pandemia, 
apenas as sessões de abertura e encerra-
mento do evento audiovisual gratuito se-
rão presenciais, na Sala 9 da Rede Cinépo-
lis, no Manaíra Shopping.

“Serão respeitados os protocolos de 
não lotação, distanciamento, uso de álcool 
em gel, ou seja, tudo o que os cinemas já 
estão seguindo”, garantiu o diretor executi-
vo, Lúcio Vilar. “Na abertura, no dia 10, será 
exibido o filme Os Quatro Paralamas, um 
documentário musical de Roberto Berliner 
sobre os Paralamas do Sucesso, e, no en-
cerramento, dia 16, mais um documentá-
rio musical, desta feita com o Sidney Magal. 
Essas duas sessões serão presenciais. Tudo 
o mais, a partir do dia 11 até 15, será ativi-
dades on-line”, disse.

Serão virtuais, segundo Vilar, as mos-
tras competitivas, especiais, retrospectivas, 
homenagens, as mesas-redondas, os se-
minários e oficinas. “Neste momento está 
sendo elaborada uma plataforma para exi-
bição dos filmes. Então, o internauta vai ao 
site do festival e, de lá, vai ser logado com 
essa plataforma para assistir aos filmes de 
cada dia”, explicou. “No dia 11, por exem-
plo, ele só vai assistir aos filmes destinados 
a essa data, a partir de determinado horá-
rio que será organizado e estabelecido. En-
tão, todos vão ter um tempo para assistir 
aos longas-metragens da noite, ou aos cur-
tas paraibanos. Vão ser sessões em que ele 
vai poder fazer sua opção com acesso livre, 
pois não será cobrado nada”.

A votação do Júri Popular também 
será on-line. “Toda essa logística ainda 
será devidamente massificada a partir da 
próxima semana, para que todo mundo 
entenda e haja uma adaptação tranquila, 
sem sobressaltos”, informou Lúcio Vilar.

Entre os homenageados da edição 
estão nomes como o diretor de fotografia 
João Carlos Beltrão e a cineasta Vânia Pe-
razzo. “Eu me sinto muito honrada. Faço 

muita fé nesse festival, que a cada ano tem 
crescido pelos esforços de Lúcio Vilar, um 
batalhador que, neste ano, teve de enfren-
tar o problema do distanciamento social 
causado pela pandemia”, disse Perazzo. “É 
um evento que valoriza o cinema nacio-
nal, mas, sobretudo, o paraibano, que é tão 
pouco conhecido e por isso é como uma ja-
nela para a divulgação do cinema”.

O diretor executivo do Fest Aruanda 
também justificou a escolha do nome da ci-
neasta para a homenagem. “Vânia Perazzo 
foi a primeira mulher a dirigir um longa-
metragem na Paraíba, Por Trinta Dinheiros, 

além de curtas que vem produzindo desde 
a década de 1980; ela representa um pas-
so à frente no empoderamento feminino 
no âmbito cinematográfico numa época 
até mais difícil do que hoje e constitui um 
exemplo para as novas gerações”.

Além dos homenageados, foi divulga-
do o longa King Kong em Assunción, do  per-
nambucano Camilo Cavalcante, que será 
exibido como concorrente da mostra Sob 
o Céu Nordestino. O filme tem participação 
especial do paraibano Fernando Teixeira e 
ganhou o Kikito de Melhor Filme do Festi-
val de Cinema de Gramado 2020.

Audiovisual

Coisa marcante na vida de qualquer um há de 
ter sido a figura da avó. Pelo menos para mim foi. 
Acho que para todo mundo. Alguém sabe o nome da 
mãe de Pedrinho ou da de Narizinho? Da avó todo 
mundo lembra, Dona Benta. Lobato viu que a avó 
com seus causos, contando a história da humani-
dade, puxando pela imaginação dos netos e de uma 
boneca de pano que falava pelos cotovelos, ia ter 
mais ternura e encantamento do que fosse a mãe 
nessa incumbência. Alguém duvida disso? Enfim, a 
instituição avó pode ser definida como a materni-
dade mais suave e mais docemente irresponsável; 
pois nos permite fazer até o que para nossos pais 
era rigorosamente proibido.

A minha infância ficou marcada pela afável pre-
sença de minha avó paterna. Chamava-se Onorfina. 
Vejam só o nome que meus bisavós escolheram, mas 
ela superou essa desvantagem inicial e para nós, os 
netos, seria sempre a vó Norfina, cujo nome chegava 
aos nossos ouvidos com toda a ternura que pudes-
se caber no coração daquela criançada buliçosa que 
gostava de gravitar no entorno dela.

Recebia-nos nas vacâncias de julho e nos recessos 
das passagens de ano lá no nos altos da Mantiqueira. 
Casa de madeira, fogão à lenha para estourar pinhão 
nas brasas do borralho, bolinho de chuva com café 
passado em coador de pano, do arroz soltinho refoga-
do em banha de porco, do feijão com cheiro de folhas 
de louro. Era em torno daquela quentura que a família 
se reunia para contar causos e celebrar a vida. Nos dias 
que antecediam à nossa chegada, vó Norfina anun-
ciava para as meninas, Dalila e Eunice,  que os filhos 
do Gusto iam chegar e que elas tivessem juízo e que 
fossem mais contidas nas brincadeiras. Então elas, as 
tias, desobedientes nesse quesito nos recebiam com 
euforia e tome algazarra com a criançada.

Nas noites de inverno, minha avó, colocava gar-
rafas abastecidas de água quente para aquecer nos-
sos pés sob os cobertores e então eu podia dormir 
aquecido e vendo os vidros da janela se embaçando, 
anunciando que o frio lá fora era para valer. Pois vejam 
meus amigos, minhas amigas, eu aqui tantas décadas 
passadas e ainda tomado por essas recordações.

Mas, um dia, alguém lá em cima, revirando os 
arquivos do Homem, achou que a missão dela estava 
completa e tratou de reclamar sua presença. A partida 
não foi de imediato. Passou seus últimos tempos aca-
mada e na medida em que sua consciência foi se apa-
gando a vida também foi indo embora. Encaramos essa 
despedida com muita saudade e poucas lágrimas. E foi 
exatamente em sua partida que se deu o fato.

Lá na Santa Casa, em Campos do Jordão, há um 
espaço para essas despedidas fúnebres. Cômodos 
vizinhos, sem a parede da frente. Creio que uns três 
ou quatro, um ao lado do outro, destinados a essas 
finalidades. Pois bem, minha avó ali, aquele silêncio 
constrangedor, os parentes, os conhecidos, um ou 
outro curioso e nós, os netos, os do Gusto (Augusto), 
os do Lando (Orlando) e os da Betty. Os comentários 
protocolares em voz baixa, assim como os pêsames 
e outras ponderações apropriadas à ocasião.

Até que num dado momento, adentra ao local 
uma velhinha ancorada por uma bengala e sob o peso 
de muitos invernos, acho que mais do que os que mi-
nha avó ia levando com ela. Chega bem pertinho da-
quele rosto enxangue,  coloca a mão sobre a testa de 
Dona Onorfina e tece seu primeiro comentário.

– Vou sentir tanta saudade, minha querida. Nos-
sa amizade não vai acabar aqui.

Quem seria essa amiga tão íntima que nenhum 
dos presentes conhecia? E ela continuou.

– Tá tão bonita! Olha a mãozinha dela, tão deli-
cada – e tascou um beijo na mão de minha avó.

Achamos mimosa aquela manifestação de apre-
ço e resolvemos não intervir.

– Olha só o cabelo...Tão branquinho.
Então um dos meus tios foi se aproximando e 

resolveu perguntar.
– Como é que a senhora se chama?
– Diolinda. Não tá lembrada de mim?
Ninguém “tava”. Então, tirou um terço da bolsa 

e lascou uma Ave Maria e no meio do Pai Nosso um 
grandalhão chegou todo esbaforido, pegou a velho-
ta pelo braço e ainda deu uma dura na coitadinha.

– Mãe, a tia não é essa. A tia tá ali do lado – e 
arrancou Dona Diolinda de lá – a pobrezinha, estava 
velando a defunta errada.

Não estranhem meus caros leitores e leitoras. 
Minha família é cheia de causos, uns assim que ar-
risco relatar neste tradicional rotativo, outros não 
ousaria... A confusão ia ser grande.

Acontece cada 
coisa...

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

‘De Repente na Rede’

Programa traz a trajetória do poeta 
norte-rio-grandense Antônio Lisboa

A Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) exibe, nesta quarta-
feira, mais um programa ‘De 
Repente na Rede’, fazendo 
uma homenagem ao poeta 
Antônio Lisboa (RN).

Em seu novo formato, 
em vídeo, a edição é lança-
da semanalmente, sempre 
às 19h, pelo canal oficial da 
Funesc no Youtube (/funes-
cpbgov). A apresentação é 
de Iponax Vila Nova e todos 
os programas já publica-
dos na Internet podem ser 
acessados no canal.

Nascido no Rio Gran-
de do Norte, atualmente 
Antônio Lisboa reside em 
Recife (PE), onde se for-
mou em Música. Com mais 
de 30 anos de carreira, o 
repentista já participou 
de inúmeros festivais com 
premiação na grande parte 
deles. É também conhecido 
por sua militância artística 
pela luta da organização 
da categoria, com apre-
sentações em movimentos 
sociais, sindicatos, ONGs e 
associações de classe.

Faz dupla, desde 1991 
quando se conheceram em 
Mossoró (RN), com o Edmil-
son Ferreira, parceria que já 

rendeu  270 primeiros luga-
res em festivais de repentis-
tas por todo o Brasil e três 
turnês pela Europa, além 
de terem gravado juntos 30 
CDs e 18 DVDs. 

A dupla participou ain-
da da produção do projeto 
‘Pernambuco na França: 
cantadores na terra dos 
trovadores’ (2005-2006) 
e atuou no projeto ‘Tiran-
do Verso da Imaginação’, 
do Ministério da Educação. 
Atualmente, os repentistas 
canhotos apresentam um 
programa de cantoria sema-

nal na rádio Folha FM (PE), 
A Hora do Repente.

Lisboa já participou vá-
rias vezes do ‘De Repente no 
Espaço’, a versão original do 
projeto, que faz parte, desde 
julho de 2015, das ações de 
ocupação do Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego, em 
João Pessoa. Antes da pan-
demia mundial, os encon-
tros gratuitos aconteciam 
na primeira quarta-feira de 
cada mês. A cada nova edi-
ção, o público conta com di-
ferentes atrações da Paraíba 
e também de outros estados 

da região. Como forma de 
dar continuidade de manei-
ra remota, surgiu em julho o 
‘De Repente na Rede’.

Com mais de 30 anos de carreira, repentista é conhecido por sua militância artística pela luta da categoria

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no Youtube

Realizadora paraibana Vânia Perazzo 
(acima) será uma das homenageadas da 
edição; filme “King Kong em Assunción” 
(abaixo) é um dos longas selecionados 
da mostra Sob o Céu Nordestino

Fotos: Divulgação



Inscrições para projeto em parceria com a Fapesq seguem até as 18h do próximo domingo e serão feitas pela internet

SEECT-PB lança edital com dez 
vagas para seleção de bolsistas

A Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tec-
nologia– SEECT/PB publicou 
na última segunda-feira, 16, 
edital para a seleção de bol-
sistas para o projeto “Paraíba 
Humana e Inteligente”. As va-
gas são destinadas a quem de-
seja atuar como pesquisador 
ou estudante bolsista dentro 
do projeto que é uma parceria 
entre a Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq), e a SEECT/PB.  
As inscrições começaram on-
tem e seguem até as 18h do 
próximo domingo, 22, e de-
vem ser feitas exclusivamente 
pela internet.

As inscrições serão reali-
zadas exclusivamente pela in-
ternet e os interessados deve-
rão preencher um formulário 
eletrônico no site sigfapesq.
ledes.net. Antes de realizar a 
inscrição é necessário que o 
candidato possua cadastro no 
sistema SIGFAPESQ, por onde 
deverá ser enviada toda a do-
cumentação, em formato PDF, 
exigida no edital. Ao todo, são 
oferecidas dez vagas. 

Podem se inscrever para 
concorrer as bolsas os servido-
res públicos de cargos docen-
tes ou técnicos, estudantes do 
ensino superior da Universida-
de Federal da Paraíba (UFPB) 
ou do Instituto Federal da Pa-
raíba (IFPB), e ainda pesquisa-
dores que tenham vínculo com 
grupo de pesquisa de uma das 
duas instituições interessados 
em trabalhar no projeto, que 
atendam aos requisitos de ha-
bilitação previstos no edital.

De acordo com o edital, a 
seleção para o preenchimen-
to das vagas remanescentes 
terá duas etapas. Na primeira, 
será analisado o currículo do 
candidato e na segunda etapa 
serão realizadas entrevistas. 
Conforme o edital, as vagas são 
para desenvolvedor de softwa-
re pleno com uma vaga, outra 
vaga para desenvolvedor de 
software júnior, desenvolvedor 

web júnior com 4 oportunida-
des, especialista em documen-
tação e testes júnior com uma 
vaga, desenvolvedor de mate-
rial didático de ensino de inte-
ligência artificial com também 
uma vaga e desenvolvedor 
web front-end júnior com duas 
oportunidades. 

As vagas são destinadas 
aos níveis médio e superior 
com carga horária prevista 
para todos de 20h semanais e 
com bolsas que variam entre 
R$ 500 e R$ 1.500. Cada perfil, 
médio ou superior, possui cri-
térios de avaliações e pontua-
ções diferentes que podem ser 
consultadas no edital publica-
do no site fapesq.rpp.br. 

Por conta da pandemia, 
o interessado em participar 
do projeto e que desejar obter 
mais informações ou esclare-
cer dúvidas deverá entrar em 
contato exclusivamente por 
e-mail, no endereço: pbhuma-
naeinteligente@fapesq.rpp.
br, o horário de atendimento é 
de segunda às quintas-feiras, 
das 8h às 12h e das 13h30 às 
16h30; nas sextas-feiras das 
8h às 13h.

O período de inscrições 
que começou ontem se en-
cerra no próximo domingo, 
22. Os candidatos deverão 
enviar toda a documentação 
exigida em edital até as 18h, 
horário local. A Fapesq reco-
menda que o envio da docu-
mentação deve ser feito com 
antecedência e que tanto a 
Fapesq quanto a SEECT/PB 
não se responsabilizarão por 
documentos recebidos após 
às 18h por qualquer que seja 
o motivo e ainda que não se-
rão permitidas substituições 
na documentação após o tér-
mino do horário. 

Na próxima segunda-fei-
ra, 23, os candidatos já serão 
convocados para as entrevis-
tas que serão realizadas remo-
tamente por meio da internet. 
O resultado final do processo 
seletivo deverá ser publicado 
no dia 30 de novembro e os se-
lecionados já deverão se apre-
sentar no dia 1º de dezembro.

Nilber Lucena
Especial para A União
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De março a setembro

Turismo brasileiro deixou de ganhar 
R$ 41,6 bi desde o início da pandemia

O setor do turismo bra-
sileiro deixou de faturar R$ 
41,6 bilhões desde o início da 
pandemia de covid-19, con-
siderando os meses de mar-
ço a setembro. O montante 
representa uma queda de 
44% no faturamento do se-
tor em comparação ao mes-
mo período do ano passado. 
Os dados, divulgados ontem 
(17), são da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo do Estado de São 
Paulo (FecomercioSP).

Em setembro, o fatu-
ramento das empresas do 
setor (R$ 8,6 bilhões) foi 
37,6% menor do que o mes-
mo mês de 2019 – o que sig-
nifica uma retração de R$ 

5,2 bilhões no faturamento. 
Esse é o pior resultado do 
turismo para setembro des-
de o início da série históri-
ca, em 2011.

“Ao contrário de setores 
como o comércio e os servi-
ços, em recuperação desde o 
início do segundo semestre 
do ano, o turismo não apre-
senta sinais de retomada. 
Até por isso a necessidade 
de uma expansão da oferta 
de crédito para as empresas 
do setor, principalmente por 
meio de ajuda de programas 
do governo”, destaca a Feco-
mercioSP em nota.

Segundo a entidade, 
a retração do turismo em 
setembro foi liderada pelo 
setor de transporte aéreo, 
que faturou 64,6% a me-
nos do que no mesmo mês 

de 2019. O resultado, no 
entanto, é menos pior que 
os registrados em agosto 
(-68,8%) e julho (-78,1%).

A FecomercioSP desta-
ca que também caíram ex-
pressivamente, em setem-
bro, os faturamentos dos 
agentes de hospedagem e 
alimentação (-37,3%) e de 
atividades culturais, espor-
tivas e recreativas (-24,4%).

“É importante que os 
empresários mantenham os 
canais digitais ativos desde 
já, não apenas para ofer-
tar pacotes e destinos, mas 
também para que os clientes 
tenham uma comunicação 
clara dos novos protocolos 
de segurança do turismo”, 
recomenda a FecomercioSP.

A entidade também 
ressalta que muitos turis-

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Atualmente, muitos turistas estão procurando por locais com flexibilidade de cancelamento ou remarcação e possibilidades de reembolsos

Bruno Bocchini
Agência Brasil Ao contrário de 

setores como o 
comércio e os serviços, 
em recuperação desde 

o início do segundo 
semestre do ano, o 

turismo não apresenta 
sinais de retomada 

tas procuram por locais 
com flexibilidade de cance-
lamento ou remarcação, e 
possibilidades de reembol-
sos. “Adaptar as reservas e 
os fluxos a esta especificida-
de do mercado representa 
uma vantagem significativa 
para agora e para o cenário 
pós-pandemia”, recomenda.

O cineasta Gauber Rocha nasceu na 
Bahia, em Vitória da Conquista, em 14 de 
março de 1939 e morreu em 1981, aos 42 
anos, deixando uma obra impressionante.
       O que estaria pensando Glauber diante do 
atual caos brasileiro? 
        Na Folha de S. Paulo, Naief Haddad escre-
veu: “Acredito que estaria, como sempre, cheio 
de energia, desesperado e lúcido ao mesmo 
tempo. Nos faz muita falta”.
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        Glauber Rocha foi o cineasta brasileiro 
de maior expressão internacional, desde o 
lançamento do explosivo “Deus e o diabo na 
terra do sol”, que recebeu o Grande Prêmio no 
Festival de Cinema Livre da Itália e o Prêmio 
da Crítica no Festival Internacional de Cinema 
de Acapulco.
       É impressionante constatar que as crí-
ticas feitas em “Deus e o diabo na terra do 
sol” há mais de 50 anos (o filme foi lançado 
menos de um mês antes do golpe militar de 
1964) persistem ainda no Brasil.        
      Glauber passeia pela miséria absoluta 
representada por Manuel (Geraldo Del Rey), 
um vaqueiro nordestino que, em desenten-
dimento com um coronel para quem traba-
lha, acaba matando-o e tem que fugir com 
sua mulher Rosa (Yoná Magalhães). 

Glauber Rocha na história do cinema   Conheci pessoal-
mente o cineasta 
Antonio Filho (foto) 
quando ele veio a 
João Pessoa e me en-
tregou o documentá-
rio “Rocha que voa”, 
de Eryk Rocha (filho 
de Glauber).
       Até então nos 
falávamos pelo 
telefone ou atra-
vés de mensagens 
pelo Orkut. Nascido 
potiguar, ele mora-
va em Serrinha dos 
Pintos, fronteira com 
a Paraíba. De lá, le foi 
para Natal e depois 
passou um tempo 
na França, de 
onde viajou 
para os Esta-
dos Unidos, 
onde mora 
agora em Salt 
Lake City, no 
estado de Utah 
(mas preten-
de morar em 
Washington, a 
partir do ano 
de 2021).
        Enfim, 

veio até a Paraí-
ba, onde filmou “O 
pato”, que é ficção, 
em média metragem, 
com uma história 
um tanto ou quanto 
policial. As filmagens 
foram realizadas em 
Alagoa Grande.
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       Convidei Antonio 
Filho para dirigir uma 
adaptação minha 
para “Barcelona Bor-
borema”, livro de José 
Nêumanne e canção 
em parceria comigo 
e Gustavo  Magno.

Antonio Filho

        Sua fuga o coloca na trilha 
de Sebastião (Lídio Silva), um 
pregador cuja analogia com 
Antonio Conselheiro o diretor 
e roteirista não esconde, do 
matador e representante das 
forças controladoras do Estado 
e da Igreja Antonio das Mortes 
(Maurício do Valle) e, finalmen-
te, de Corisco (Othon Bastos), 
em atuação irretocável).
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O crítico Luiz Zanin Oricchio publi-
cou no Estado de S. Paulo um texto ins-
tigante, do qual transcrevo trechos para 
encerrar a coluna:
        “Hoje talvez não haja mesmo um artis-
ta como Glauber Rocha, capaz de interferir, 
tanto com sua arte como com sua palavra, 
na circunstância do seu tempo. Tempo 
que, como se sabe, foi da esperança em 
um Brasil mais justo, nas eras Juscelino e 
Jango, ao desespero da ditadura civil-mili-
tar instaurada em 1964 com um golpe de 
Estado.
       “Há, nesse sentido, um arco que vai de 
“Barravento” (1962) a “Deus e o diabo na ter-
ra do sol” (1964) e “Terra em transe” (1967) 
até seu legado, “A idade da Terra” (1981). 
        Os dois primeiros falam da necessi-
dade de o povo tomar consciência de si e 

         de sua importância no processo histórico. 
“Terra em transe” é a digestão difícil do 
golpe, em todos seus aspectos. E “A idade 
da Terra”, tido como incompreensível por 
uns e profético por outros, desce às raízes 
da nação na tentativa de encontrar saídas 
para o impasse de um regime caduco que 
se recusava a morrer.
       “As obras-primas, claro, são “Deus e o dia-
bo na terra do sol” e “Terra em transe”. Estão 
na história do cinema e não apenas do cinema 
brasileiro. Mas há sempre que se voltar para 
os outros títulos da obra: “O dragão da malda-
de contra o santo guerreiro” (1968), “Cabeças 
cortadas” (1970), “O leão de sete cabeças” 
(1970), “O câncer nesta paisagem fascinante” 
(1972), “Claro” (1975) e o incontornável “A 
idade da Terra” (cena do filme na coluna), 
seu “testamento”, como se costuma dizer da 
obra final de um gênio, mesmo que ele não 
tivesse esse plano”.
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O sonho do Belo
O Botafogo começa a reagir, sai do chamado Z2 e passa a sonhar com uma possível 
classificação. A vitória contra o Vila Nova fez com que o clube subisse duas colocações 
e se vencer todos os jogos daqui pra frente pode chegar ao G4.   Página 15 Fo
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De acordo com dados da Justiça Eleitoral, mais de 111 mil eleitores de João Pessoa deixaram de votar 

Em meio a tantos núme-
ros relacionados às eleições do 
último domingo (15), em João 
Pessoa, um dos que mais tem 
chamado a atenção dos obser-
vadores políticos é, sem dúvida, 
os que tratam do total de elei-
tores que, por vários motivos, 
decidiram ou deixaram de votar 
no pleito do primeiro turno.

Pelos dados do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
111.120 eleitores de João Pes-
soa optaram por não ir às urnas, 
o que se aproxima da soma das 
votações obtidas pelos candida-

tos a prefeito mais votados, no 
caso, Cícero Lucena (Progres-
sistas) e Nilvan Ferreira (MDB).

J u n to s ,  N i lva n  ( c o m 
60.615) e Cícero (75.610) so-
maram 136.225 votos, cerca 
de 25 mil votos a mais do que 
o total de eleitores ausentes 
nas eleições da capital. Os nú-
meros representam um au-
mento de 99,78% em relação 
ao pleito de 2016 quando so-
mente 55.620 eleitores deixa-
ram de ir às urnas.

No geral, em 2016, De 
acordo com dados do TSE, pou-
co mais de 111 mil eleitores 
pessoenses deixaram de vo-tar 
no último domingo. Votos nulos 

e brancos, no entanto, diminuí-
ram 373.117 eleitores compa-
receram às urnas e votaram em 
algum dos candidatos e, quanto 
a esses, também foi registrada 
outra queda, na comparação 
com as eleições deste ano. No 
domingo passado, a presença 
do eleitorado somou 364.85, ou 
seja, 2,23% a menos.

Diferente da abstenção, 
os votos nulos e em branco 
também diminuíram na ca-
pital. Em relação a 2016, os 
brancos caíram de 16.661 
para 16.109 (552 votos) e os 
nulos de 43.609 para 30.189, 
exatamente 22.998 votos a 
menos.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Abstenção na capital quase 
dobra em comparação a 2016

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Jorge Rezende

Balanço do pleito

Cidadania é o partido que 
mais elegeu prefeitos na PB

Com 40 prefeitos e 
332 vereadores eleitos, 
o Cidadania, legenda do 
governador João Azevêdo, 
de acordo com dados do 
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), é o partido que 
saiu das urnas do último 
domingo (15), com mais 
crescimento e com repre-
sentatividade no Estado 
da Paraíba.

Somente em João Pes-
soa, o Cidadania elegeu 
três parlamentares (Bru-
no Farias, Odon Bezerra 
e Zezinho Botafogo) para 
a Câmara de Vereadores 
e terminou a disputa em 
primeiro lugar, ao lado de 
Avante, PV e Progressis-
tas, que também elegeram 
três vereadores cada.

Sousa, Cuité, Umbu-
zeiro, Itabaiana e Pilar 
foram quatro dos municí-
pios mais expressivos que 
passarão a ser comanda-
dos pelo Cidadania e, na 
avaliação do presidente 
da legenda, Ronaldo Guer-
ra, o saldo se torna ainda 
mais positivo na medida 
em que seja considerado 
o fato de o Cidadania ser 
uma das legendas com 
pouco tempo de atuação 
no Estado.

“Os dados bateram 
com as nossas expecta-
tivas e a tendência agora 
é crescer mais, porque já 
temos contatos de outras 
lideranças interessadas 
em também fazer parte 
da agremiação”, afirmou 
ele, ao destacar que não 
menos expressivo foi o 
resultado com relação à 
quantidade de vereadores 
eleitos.

Os outros municípios 
onde o Cidadania elegeu o 
prefeito são Alagoa Nova, 
Areial, Barra de São Mi-
guel, Bernardino Batista, 
Borborema, Cabaceiras, 
Cacimba de Dentro, Cuba-
ti, Damião, Emas, Frei 
Martinho, Ibiara, Jericó, 
Juru, Lastro, Matinhas, 
Nazarezinho, Nova Flo-
resta e Nova Palmeira.

E mais: Santana dos 
Garrotes, São Bentinho, 
São Bento, São José de 
Piranhas, Serra da Raiz, 
Sertãozinho, Sobrado, 
Sossego,  Vieirópolis , 
Olho D’água, Pedro Régis, 
Poço de José de Moura, 
Prata, Santa Cecília e San-
ta Helena.

O levantamento mos-
tra ainda que o segundo 
partido que mais elegeu 
vereadores na Paraíba 
foi o Progressistas (242), 
seguido pelo DEM (232), 

PSDB (201) e PL (192). 
PTC, PMB e DC, com dois 
cada um, foram os parti-
dos que menos elegeram 
vereadores.

Com 27 prefeitos elei-
tos, o PSDB foi o segundo 
partido que mais conquis-
tou prefeituras nas elei-
ções do último domingo. 
A terceira colocação cou-
be ao DEM, que elegeu 25 
dos 223 prefeitos do Es-
tado. O ranking dos par-
tidos com mais prefeitos 
eleitos continua com o PL, 
que elegeu 22 candidatos. 
O Progressistas fez 21; o 
Republicanos, 17; o PDT, 
15; PSD, 12; MDB, dez; 
Avante e PTB, cada um 
com seis; Podemos, cin-
co; PSB também 5; Pros e 
Solidariedade elegeram 
três, cada um; PSC dois; e 
o PT em apenas um muni-
cípio: Picuí.

Outros dois candida-
tos do Cidadania e um do 
PSB venceram as eleições, 
mas tiveram seus direitos 
de posse impugnados e 
vão depender de decisões 
do TRE-PB e do TSE. Esses 
casos envolvem Ricardo 
Pereira (Cidadania) em 
Princesa Isabel; Evandro 
Araújo (Cidadania), em 
Gado Bravo; e Allan Seixas 
(PSB), em Cachoeira dos 
Índios.

Famup orienta os gestores 
para transição de governo

Com o fim dos manda-
tos em dezembro, muitos 
gestores vão ter que passar 
a prefeitura para os novos 
eleitos no dia 1º de janei-
ro de 2021. Observando 
isso, a Federação das As-
sociações de Municípios da 
Paraíba (Famup) destaca 
algumas orientações para 
que a transição de governo 
ocorra sem dores de cabe-
ça. De acordo com o pre-
sidente da Famup, George 
Coelho, a transição deve ser 
feita imediatamente logo 
após a eleição do dia 15 já 
que o tempo até a posse do 
novo gestor está mais curto 
este ano por conta da pan-
demia causada pelo novo 
coronavírus.

Pa ra  a  a dvo ga d a  e 
consultora jurídica  da 
Confederação Nacional de 
Municípios (CNM), Elena 
Garrido, os gestores devem 
observar a formação de 
uma equipe de transição, 
limite prudencial com folha 
de pagamento e nepotismo. 
Segundo ela, é preciso que 

no grupo já estejam pre-
sentes aqueles que serão 
nomeados como secretá-
rios de Administração e 
Fazenda do município, que 
devem lidar com as ques-
tões primordiais e mais 
problemáticas da transi-
ção, ligadas à execução de 
orçamento e compromis-
sos financeiros.

A Famup destaca ainda 
que, entre as preocupações 
da equipe de transição, é 
importante que se atentem 
às leis que estabelecem as 
condutas que os prefeitos 
devem adotar em relação 
ao orçamento municipal, 
quais sejam: Lei Orçamen-
tária Anual (LOA), Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e Plano Plurianual 
(PPA). Esse último, princi-
palmente, demandará es-
pecial atenção, tendo em 
vista que o plano tem du-
ração de quatro anos.

Sendo assim, o primei-
ro ano de mandato do novo 
gestor deverá seguir o pla-
nejamento da administra-

ção anterior e, concomi-
tantemente, o novo gestor 
deverá executar o planeja-
mento orçamentário que 
será apresentado para os 
próximos quatro anos.

A Famup recomenda 
também que a transição 
aconteça de forma mais 
ampla e transparente possí-
vel, independentemente da 
existência de lei que prevê a 
obrigatoriedade. A entidade 
ressalta que o prefeito tem 
o dever de transparência. 
Além disso, realizar uma 
boa transição atende ao in-
teresse público.

Para a Famup, a for-
ma mais eficaz de mostrar 
que todos os esforços para 
alcançar os melhores re-
sultados na prestação do 
serviço público foram to-
mados é consolidar em um 
processo as condições em 
que estará ao término da 
gestão. Com isso cumprir 
um dos mais importantes 
princípios constitucionais 
inerentes à administração 
pública, o da eficiência.

Com a presença do 
secretário do Planeja-
mento do Estado, Gilmar 
Martins, a Comissão de 
Orçamento da Assem-
bleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB) realiza ama-
nhã, às 10h, o primeiro 
dos últimos debates pre-
parativos para a votação 
e aprovação do Projeto de 
Lei 2.211/2020 do Gover-
no do Estado, que estima 

as receitas e fixas para 
o próximo ano.

P reve n d o  i n -
v e s t i m e n t o s  n a 
o r d e m  d e  R $ 
13.317.790.731,00, 
a  Lei  de Diretri-
zes Orçamentárias 

(LDO) já teve relató-
rio preliminar apro-
vado pela Assembleia 
no começo deste se-
mestre. O presidente 
da comissão, depu-
tado estadual Wilson 

Filho(PTB) explica 
que, devido à pande-

mia do novo caronavírus, 
pela primeira vez as au-
diências públicas do Or-
çamento paraibano serão 
remotas (por videocon-
ferência). Mesmo assim, 
ele espera o acompanha-
mento e a participação 
das autoridades, das enti-
dades representativas da 
sociedade e da população 
paraibana.

Wilson Filho esclare-
ce que a matéria precisa 
ser aprovada até o final 
do próximo mês, quando 
o Poder Legislativo entra 
em recesso, e que, apesar 
do pouco tempo que resta 

“e com um segundo turno 
das eleições na capital”, 
o objetivo da comissão 
é proporcionar espaço 
para que educação, saú-
de e todos os demais te-
mas sejam amplamente 
debatidos.

Após a realização das 
audiências públicas, os 
deputados terão um pe-
ríodo para a apresentação 
de emendas. Wilson Fi-
lho lembra que o relatório 
traz também o valor e as 
regras estabelecidas para 
a destinação das emendas 
impositivas. Cada depu-
tado terá o valor de R$ 
1.132.403,44 de emendas 
impositivas e 50% desse 
valor deve ser alocado em 
serviços de saúde.

“ C a d a  d e p u t a d o 
poderá refletir sobre o 
destino de suas emendas 
parlamentares, sendo 
que a metade delas de-
vem ser destinadas para 
a saúde e os outros 50% 
para outras áreas tam-
bém prioritárias”, explica 
Wilson Filho.

Comissão de Orçamento 
realiza audiência amanhã
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Matéria de autoria 
do Poder Executivo 

precisa ser aprovada 
na Assembleia 

Legislativa antes do 
recesso parlamentar

Entidade alerta para o 
tempo até a posse dos 

novos gestores, que está 
curto este ano por conta 
da pandemia causada 
pelo novo coronavírus

Presidente da Federação das 
Associações de Municípios da 

Paraíba, George Coelho



Brasil-Mundo
Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos VieiraUNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de novembro de 2020

Fux ataca judicialização da
política e critica o Congresso
Em videoconferência, o presidente do STF disse que o Parlamento tem que “resolver os seus próprios problemas” 

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luiz 
Fux, voltou a criticar, ontem, 
o movimento de judicializa-
ção da política capitaneado 
pelo Congresso Nacional. Em 
videoconferência pela manhã, 
o ministro lamentou que a 
Corte seja chamada a decidir 
com cada vez mais frequên-
cia sobre impasses políticos. 
“O Supremo Tribunal Federal 
não age de ofício. Só age pro-
vocadamente. A judicialização 
da política é a provocação da 
política para que o Judiciário 
decida questões que partidos 
políticos não resolvem na are-
na própria”, disse no VIII Fó-
rum Jurídico de Lisboa.

Para Fux, o Parlamento 
tem que “resolver os seus pró-
prios problemas” e o Supremo 
Tribunal Federal deveria co-
meçar a “decidir não decidir” 
e devolver matérias judiciali-
zadas ao Legislativo.

“O Poder Legislativo co-
loca no colo no Supremo a 
solução de várias questões 
que dizem respeito ao Parla-
mento, porque muitas vezes o 
Parlamento não quer pagar o 
preço social de uma delibera-
ção”, disparou Fux.

O ministro citou, como 
exemplo, o reconhecimento le-
gal da união homoafetiva pelo 
STF em 2011. Para Fux, o ca-
samento civil entre pessoas do 
mesmo sexo deveria ter sido 
chancelado pelo Congresso 

O presidente do STF, Luiz Fux, afirmou que lamenta que a Corte seja chamada a decidir com cada vez mais frequência sobre impasses políticos 

Foto: Agência Estado

“Essas questões que poderiam 
ser resolvidas no Poder Legis-
lativo são levadas ao Supremo, 
porque o Parlamento é dividido 
ideologicamente e religiosa-
mente, então eles não pagam o 
preço social”, afirmou.

Na avaliação do presiden-
te do Supremo, a Corte paga 
um “preço muito caro” pelo 
“protagonismo judicial des-

necessário” causado por uma 
“utilização vulgar e promís-
cua das suas funções” pelos 
partidos políticos. “A instância 
maior da democracia é o Poder 
Legislativo, é a casa do povo. E 
não o Poder Judiciário”, defen-
deu.

Fux também afirmou que 
o Judiciário não pode deixar a 
opinião pública interferir em 

suas decisões. “Paixão passa-
geira é algo que o Judiciário 
não pode levar em considera-
ção, sob pena de abdicar das 
suas funções”, disse.

“O Judiciário é indepen-
dente. Não poderia abdicar 
de sua função permitindo que 
opinião pública e opiniões 
passageiras interferissem na 
aplicação do Direito pela Cor-

te Suprema. Por mais que se 
queira prestigiar a democra-
cia. Mas em alguns aspectos 
quando o Judiciário se depara 
com a opinião pública que é 
formada por opiniões passa-
geiras, principalmente com as 
redes sociais, o Judiciário tem 
necessariamente que adotar 
com uma posição contrama-
joritária”, defendeu o ministro.

A Polícia Federal já 
iniciou a investigação so-
bre os ataques virtuais 
feitos ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE). Uma 
equipe especializada na 
apuração de crimes ci-
bernéticos, especialmen-
te de casos de pedofilia 
e tentativas de fraudes 
bancárias na internet, vai 
atuar no caso, segundo o 
Estadão apurou.

O presidente do TSE, 
ministro Luís Roberto 
Barroso, apontou a ação 
de “milícias digitais” e 
disse na última segunda-
-feira, 16, ver “motivação 
política” nos ataques vir-
tuais sofridos pela Justiça 
Eleitoral no domingo, 15, 
dia de votação do primei-
ro turno das eleições mu-
nicipais. 

Nos bastidores, a 
condução da crise no 
TSE, que também sofreu 
com atrasos na divulga-
ção dos votos, tem provo-
cado críticas à atuação de 
Barroso.

PF investiga 
ataques 
virtuais
ao TSE

 Pepita Ortega e 
Fausto Macedo
Agência Estado

A Polícia Federal (PF) 
cumpriu na manhã de on-
tem um mandado de busca 
e apreensão na residência 
do blogueiro bolsonaris-
ta Oswaldo Eustáquio. A 
ordem partiu do ministro 
Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), que também deter-
minou a prisão domiciliar 
do bolsonarista com uso de 
tornozeleira eletrônica em 
razão do descumprimento 
de medidas cautelares de-
cretadas anteriormente no 
âmbito do inquérito dos 
atos antidemocráticos - en-
tre elas as proibições de se 
ausentar de Brasília sem 
autorização e de usar as re-
des sociais. O blogueiro foi 
conduzido para a Superin-
tendência da Polícia Fede-
ral, em Brasília.

Segundo Alexandre, 
Oswaldo “vem, sistema-
ticamente, descumprin-
do medidas cautelares”. O 
ministro mencionou por 
exemplo que, “impedido de 
frequentar as redes sociais”, 
o bolsonarista desrespeitou 
ordem judicial e foi autor 
de “inúmeras fake news” 
em que imputou crimes ao 
candidato à Prefeitura de 
São Paulo Guilherme Bou-
los (PSOL).

Na última quarta-feira 
(11), o juiz Emílio Migliano 
Neto, da 2ª Zona Eleitoral 
de São Paulo, mandou tirar 
do ar vídeo publicado pelo 

blogueiro com acusações 
“sabidamente inverídicas” 
contra o candidato do PSOL. 
Três dias depois o magis-
trado ainda mandou sus-
pender o canal de Oswaldo 
Eustáquio no YouTube após 
os ataques continuarem.

Além disso, Alexandre 
de Moraes indicou que o 
bolsonarista foi identifica-
do, em São Paulo, durante o 
debate do portal UOL com 
candidatos à Prefeitura da 
capital paulista, citando 
ainda cartão de embarque 
do investigado, partindo, 
no dia 13 de novembro às 
6h45m do aeroporto San-
tos Dumont, no Rio, com 
destino a Brasília.

“Como se vê, os fatos 
revelam-se gravíssimos. 
O investigado insiste em 
descumprir as medidas 
que lhe foram impostas, 
em verdadeira afronta ao 
órgão judiciário e à admi-
nistração da Justiça”, regis-
trou o ministro. A decisão 
levou em consideração um 
parecer da Procuradoria-
Geral da República.

O relator do inquéri-
to dos atos antidemocrá-
ticos ressaltou ainda que 
o descumprimento das 
medidas restritivas por 
Oswaldo Eustáquio “veio 
acompanhado da práti-
ca de supostas infrações 
penais”, o que motivou a 
expedição de nova ordem 
de busca e apreensão no 
domicílio pessoal e pro-
fissional do bolsonarista 
para colher novos elemen-
tos de prova.

Moraes determina a 
prisão de blogueiro

Reunião de cúpula

Nações do Brics defendem 
reforma em conselho  da ONU
 Matheus Andrade
Agência Estado

O comunicado da 12ª 
reunião de cúpula dos Brics 
(Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul), que foi 
realizada ontem sob a pre-
sidência russa, aponta que 
os países defendem uma re-
forma abrangente da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), incluindo no Conse-
lho de Segurança (CS), para 
que a entidade represente 
melhor as visões dos países 
em desenvolvimento.

Os Brics manifestaram 
apoio à candidatura do Bra-
sil como membro rotativo 
do Conselho de Segurança 
da ONU no biênio 2022-23. 
O texto conjunto reforça o 
princípio da não-interven-
ção e o respeito à sobera-
nia dos Estados. O grupo 
manifestou também apoio 
ao direito internacional e à 
democracia.

Além disso, os países 
reafirmaram o compromis-
so com a paz, a estabilidade, 
o respeito mútuo e a igual-
dade. O comunicado des-
tacou ainda que a solução 
de disputas internacionais 
devem se dar por “meio pa-
cíficos”.

Sobre a covid-19, os pa-
íses do Brics defenderam a 
cooperação internacional 
contra a doença e uma va-
cina eficaz e segura dispo-

nível de forma equitativa.
No comunicado, os pa-

íses do grupo defenderam 
também a reforma na Or-
ganização Mundial do Co-
mércio (OMC), buscando 
uma cadeia de suprimen-
to global mais “resiliente”. 
Evitar o protecionismo foi 
visto como ponto “crítico”, 
e a defesa dos países em 
desenvolvimento foi des-
tacada.

Ao abordar a coopera-
ção, o grupo ressaltou, além 
do comércio, investimento 
e finanças, economia digital 
e desenvolvimento susten-
tável. O comunicado tam-
bém reforçou a importância 
do financiamento do Fundo 
Monetário Internacional 
(FMI), e apoiou a iniciativa 
para suspender a cobrança 
da dívida de países de me-
nor renda durante a pande-
mia. Na visão dos Brics, fer-
ramentas adicionais para o 
auxílio na crise devem ser 
buscadas pelo FMI.

Corrupção e drogas
O comunicado também 

reafirmou o compromisso 
da cooperação internacio-
nal no combate à corrupção. 
Dentre ações, a recuperação 
de ativos no exterior, e a eli-
minação de paraísos fiscais 
para frutos de atividades ilí-
citas foram destacadas.

O grupo expressou ain-
da “preocupação” com o es-

cala do tráfico de drogas, in-
dicando que se trata de uma 
ameaça à segurança pública 
e à estabilidade internacio-
nal. A revolução digital foi 
vista com o potencial de 
trazer novas atividades cri-
minosas e ameaças. O gru-
po expressou preocupação 
com o nível e a complexida-
de que o crime digital vem 
atingindo, e vê a coopera-
ção internacional como ne-
cessária no combate.

Armas
Ainda no comunica-

do, a cúpula dos Brics re-
afirmou a importância de 
acordo pela proibição de 
armas bacteriológicas como 
“pilar” do desarmamento 
global. O controle das ar-
mas químicas também foi 
reforçado, em especial com 
a restauração de um diálogo 
na área. O texto recomenda 
ainda que se evite “corrida 
armamentista”.

O grupo manifestou 
também a preocupação 
com a escalada de confli-
tos armados em partes do 
mundo. Por sua vez, reafir-
mou o compromisso com a 
soberania, independência 
e integridade territorial da 
República Árabe da Síria, 
comandada por Bashar al-
-Assad. O regime de Assad 
tem amplo apoio do gover-
no russo.

O ministro João Otávio 
de Noronha, do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), pediu 
vista e adiou o julgamento 
de três recursos do senador 
Flávio Bolsonaro (Republica-
nos-RJ) para suspender o in-
quérito que apura peculato e 
lavagem de dinheiro em seu 
antigo gabinete na Assembleia 
Legislativa do Rio, o caso das 
‘rachadinhas’. O ato suspende 
a análise dos pedidos do filho 
do presidente, que não tem 
data para serem retomados.

Durante a sessão, o mi-
nistro Felix Fischer, relator 
dos habeas corpus, questio-
nou Noronha sobre o pedido 
de vista, alegando que ele 
sequer havia lido seu voto 
antes do ministro pedir para 
suspender o julgamento. No-
ronha respondeu que havia 
recebido um memorial da 
defesa de Flávio na segunda 
(16) e queria ter tempo de 
analisá-lo por se tratar de 
um ‘caso complexo, de alta 
repercussão’.

Noronha atendeu o go-
verno Bolsonaro em 87,5% 
das decisões individuais que 
tomou na Corte, segundo le-
vantamento feito pelo Esta-
dão em junho. Foi o ministro 
quem livrou da prisão o ex
-assessor parlamentar Fabrí-
cio Queiroz durante o reces-
so do Judiciário. A medida foi 
revista por Felix Fischer.

Rachadinhas: 
STJ adia o 
julgamento 
de inquérito

Rayssa Motta
Agência Estado

Rafael Moraes
Agência Estado

Paulo Roberto Netto
Agência Estado



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de novembro de 2020 15
Esportes

Editoração: Luciano HonoratoEdição: Ivo Marques

Vitória contra o Vila Nova fez com que o clube subisse duas colocações, e se vencer todos os jogos, pode chegar ao G4

Belo reage, sai do Z2 e pode 
sonhar com a classificacão

Com duas vitórias se-
guidas na Série C, o torce-
dor botafoguense voltou a 
ter duas semanas de felici-
dade com o seu time, algo 
que não ocorria desde o 
Campeonato Estadual e a 
mais de quatro meses. Em 
meio ao ano conturbado, 
especialmente por conta 
da pandemia da covid-19, 
a torcida do Belo também 
teve que conviver com pés-
simas atuações de seu time 
dentro de campo e uma sé-
rie de disputas políticas in-
ternas que quase fizeram o 
noticiário do clube mudar 
de editoria. Porém, faltando 
três rodadas para o término 
da primeira fase do Brasilei-
rão, um rebaixamento que 
parecia encaminhado, ago-
ra, é possível evitar.

Para essa mudança, qua-
tro fatores foram fundamen-
tais. O primeiro foi o término 
das disputas políticas - que 
ainda podem ter episódios na 
esfera jurídica - com a vitória 
do grupo de oposição capita-
neado pelo novo presidente 
do clube, Alexandre Caval-
canti. O segundo aspecto foi o 
retorno de Evaristo Piza para 
o comando técnico do Belo, 
responsável pela retomada 
da confiança e a subida de 

produção de atletas que já es-
tavam descartados do elenco 
como Everton Heleno.

O terceiro fator foi o 
retorno de Marcos Auré-
lio que, assim como Piza, 
ao sair do clube não estava 
em sua melhor fase, mas 
em seu regresso ao clube, 

trouxe de volta a qualidade 
que faltava ao meio campo 
do time, hoje, chave funda-
mental para essa retomada 
da equipe na Série C. Por 
fim, não se pode esquecer 
da subida de produção do 
setor defensivo do clube e 
do goleiro e capitão, Felipe. 

O camisa 1 do Belo, além 
das defesas fundamentais 
como as que fez na vitória 
por 1 a 0 contra o Vila Nova, é 
hoje a maior liderança dentro 
e fora de campo desse elenco 
e o responsável por reaproxi-
mar a torcida do time, condi-
ção preponderante para que 

a equipe possa voltar a ter 
um ambiente positivo como 
o que hoje se denota na Ma-
ravilha do Contorno.

Rebaixamento
Após as duas vitórias 

seguidas contra o rebaixa-
do Imperatriz-MA por 7 a 

0 e o triunfo, fora de casa, 
contra o bom time do Vila 
Nova, o Botafogo chegou 
aos 18 pontos e está a ape-
nas 3 de somar 21 pontos, 
contabilidade que, exceto 
no campeonato de 2013 
- quando 11 times dispu-
taram o Grupo A da Série 
C, um a mais que o normal 
- garantiu a permanência 
na divisão, inclusive, em 
2017 foi com esse somató-
rio que o Belo escapou do 
descenso.

Diante disso, em tese, 
mais uma vitória pode ga-
rantir ao clube pessoense a 
permanência para a Série C 
de 2021. Contudo, por con-
ta da péssima campanha do 
Imperatriz, é possível que 
nessa temporada mais pon-
tos sejam necessários para 
não cair. Ainda assim, hoje 
o Botafogo depende apenas 
de si para não cair e, de-
pendendo dos resultados 
que conquistar nas próxi-
mas três rodadas quando 
enfrentará o Remo em casa, 
o Paysandu fora e o Treze 
no Almeidão, o Belo pode 
até voltar a sonhar com a 
classificação para a próxi-
ma fase.

Isso ocorre, pois o Bo-
tafogo está apenas a qua-
tro pontos atrás do quarto 
colocado na tabela, O Pay-
sandu. Hoje, o “Papão da 
Curuzu” soma 22 pontos e 
os dois times farão um con-
fronto direto na penúltima 
rodada da disputa. Agora, 
vale o alerta para os mais 
confiantes, mesmo sendo 
possível, ainda não é pru-
dente criar expectativas 
sob essa possibilidade, a 
luta do Belo segue sendo 
para não cair e para tal, o 
time precisa buscar ao me-
nos mais uma vitória nos 
próximos três jogos.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Foto: Ascom/Botafogo

Jogadores, comissão técnica e dirigentes comemoram no vestiário a vitória sobre o Vila Nova, fora de casa, que tirou o time da zona de rebaixamento
O próximo adversário 

do Botafogo será o 
Remo, de Belém do 
Pará, na próxima 

segunda-feira, dia 23, 
no Estádio Almeidão 

em João Pessoa

Quando a torcida do 
Treze voltou a sonhar com 
a possibilidade de disputar 
uma das vagas de classifi-
cação para a próxima fase, 
vieram a 14ª e a 15ª rodadas 
da Série C onde o time, em 
dois jogos, somou apenas um 
ponto. No mesmo período, o 
rival Botafogo, somou seis e, 
com isso, empurrou o Galo de 
volta para a zona de rebaixa-
mento do Grupo A da dispu-
ta nacional. Agora, faltando 
apenas três rodadas para o 
término da competição, o Al-
vinegro de Campina Grande 
não pode mais vacilar e a 
primeira missão, nesse sen-
tido, será o confronto direto 
contra a Jacuipense-BA no 
próximo domingo às 20h no 
Estádio Pituaçu em Salvador.

Mesmo tendo retornado 
para a zona de rebaixamento, 
ainda não é hora para baixar 
a cabeça, pois o Galo segue 
dependendo apenas de si 
para escapar na competição, 
contudo essa condição só terá 

validade se a equipe conseguir 
uma vitória diante da Jacui-
pense na próxima rodada, 
jogando fora de casa. Com 
17 pontos somados, o Treze 

está apenas um ponto atrás do 
Botafogo que é o 7º colocado, 
neste momento, assim como 
do adversário do próximo do-
mingo que está na 8ª posição. 

Sendo assim, uma vi-
tória na próxima rodada já 
tira o Alvinegro da zona de 
rebaixamento e, dependen-
do de uma combinação de 

resultados, pode até colocar 
a equipe na quinta coloca-
ção que hoje é ocupada pelo 
Manaus que até o momento 
somou 20 pontos na tabela. 

Por outro lado, em caso de 
derrota para a Jacuipense, 
a situação do Treze se tor-
nará grave, pois aí a equipe 
será obrigada a torcer por 
resultados negativos dos 
seus adversários nessa dis-
puta contra o rebaixamento 
e conquistar ao menos uma 
vitória e um empate contra 
o Vila Nova e o Botafogo, ad-
versários das duas últimas 
rodadas, respectivamente.

Nesse cenário comple-
xo, o Treze centrou todas as 
suas energias na preparação 
para a próxima rodada e des-
de segundo retomou a sua 
preparação incluindo treina-
mentos em dois turnos até 
o dia de amanhã. Na sexta, 
a equipe já partirá para a 
capital baiana onde deve 
realizar treinamentos na 
própria sexta-feira e no sá-
bado visando a preparação 
para o jogo decisivo contra a 
Jacuipense, onde o time terá 
o desfalque importante do 
meia Douglas Lima que cum-
prirá suspensão automática 
por ter sido expulso na últi-
ma rodada.

Galo volta a correr grande risco de ser rebaixado
Foto:Ascom/Treze

Jogadores do Treze se unem para superar o momento difícil em que o clube se encontra e jogo da próxima rodada será uma verdadeira decisão

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Tricolor venceu a primeira partida no Maracanã e hoje, no Morumbi, joga pelo empate para chegar às semifinais

Fla e São Paulo na decisão 
por vaga na Copa do Brasil

Flamengo e São Paulo 
fazem hoje, às 21h30, no Es-
tádio do Morumbi, na capital 
paulista, o principal jogo das 
quartas de final da Copa do 
Brasil. No primeiro duelo no 
Maracanã, o Tricolor levou a 
melhor e venceu por 2 a 1, e 
por isso, tem a vantagem de 
passar para as semifinais com 
um simples empate. Já o Fla-
mengo precisa de uma vitó-
ria, com pelo menos 2 gols de 
diferença, para se classificar. 
Se o Rubro-Negro vencer por 
uma diferenca de apenas 1 
gol, a decisão da vaga será na 
cobranca de pênaltis.

Muito antes da bola rolar, 
o jogo já ganhou um clima de 
polêmica, quando o Flamengo 
pediu a substituição do árbi-
tro Wilton Pereira Sampaio, 
o que foi negado pela CBF. Na 
longa história de confrontos 
entre as duas equipes, o São 
Paulo tem ampla vantagem 
sobre o Flamengo. O clube 
do Morumbi venceu 81 vezes 
contra apenas 40 do adversá-
rio e 25 empates.

O Flamengo vive atual-
mente o seu pior momento 
desde 2019, e vai a campo com 
muitos desfalques. Everton 
Ribeiro jogou ontem pela Se-
leção Brasileira contra o Uru-
guai, pelas Eliminatórias da 
Copa do Mundo, e não deverá 
jogar. Além dele, também não 
joga o lateral Isla, que jogou 
ontem pela seleção do Chile 
contra a Venezuela. No depar-
tamento médico estão Felipe 
Luis, Diego Ribas, Pedro e Ga-
bigol. Destes, o que tem mais 
chances de jogar é o atacante 
Gabigol. Rodrigo Caio já foi li-
berado, mas ainda não está em 
boas condições físicas.  

O técnico Rogério Ceni, 
que vem de um empate 
amargo no Maracanã, con-
tra o Atlético-GO em 1 a 1 
pelo Campeonato Brasilei-
ro, mais uma vez tem mui-
tos problemas para escalar 
a equipe. Uma provável es-
calação é a seguinte: Diego 
Alves; Matheuzinho, Gusta-
vo Henrique, Léo Pereira e 
Renê; Willian Arão, Gerson 
e Arrascaeta; Vitinho, Bru-
no Henrique e Lincoln.

Pelo lado do São Paulo, 
a situação é exatamente o 
inverso. O técnico Fernan-
do Diniz poderá contar 
com a força máxima, inclu-
sive com o retorno de Tchê 
Tchê. O zagueiro Arboleda, 
que jogou ontem pela se-
leção do Equador contra 
a Colômbia deverá chegar 
em tempo e deverá ficar 
como opção no banco de 
reservas.

Com a vantagem de 
jogar pelo empate, o Trico-
lor entra em campo como 
favorito a seguir na com-
petição. No último final de 
semana, pelo Campeonato 
Brasileiro, o Tricolor ven-
ceu o Fortaleza por 3 a 2. 

O técnico Fernando Di-
niz deverá escalar o mes-
mo time que enfrentou 
e venceu o Flamengo no 
Maracanã. O São Paulo de-
verá começar o jogo com a 
seguinte formação: Tiago 
Volpi, Juanfran, Bruno Al-
ves, Diego Costa e Reinal-
do; Luan, Gabriel Sara, Igor 
Gomes e Daniel Alves; Lu-
ciano e Brenner.

Os desfalques devem 
ser os mesmos dos últi-
mos jogos: Walce, Liziero, 
Rojas, Lucas Perri e Pauli-
nho Boia. Todos estão le-
sionados.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Assim como aconteceu no primeiro 
jogo, o Flamengo vai enfrentar o 
São Paulo com muitos desfalques, 
e o Tricolor é o favorito

Foto: Ascom Fla

Três outros semifinalistas da Copa do Brasil 
serão definidos nos jogos desta quarta-feira

Além de Flamengo e São Paulo, 
mais 3 jogos serão disputados hoje 
pelas quartas de final da Copa do 
Brasil. O primeiro jogo acontecerá às 
16h30, entre Grêmio x Cuiabá. Na 
primeira partida, disputada em Cam-
po Grande, o tricolor gaúcho venceu 
por 2 a 1 e agora tem a vantagem 
de jogar pelo empate nesta partida 
de volta.

Na Arena Castelão, em Fortale-
za, o Ceará recebe o Palmeiras, com 
a obrigação de vencer por 4 gols de 
diferença ou por 3 e levar a decisão 
para os pênaltis. Isto porque no jogo 
de ida, disputado em São Paulo, o 
Verdão venceu fácil por 3 a 0.

Às 21h30, no Estádio Indepen-
dência em Minas Gerais, o América 
Mineiro enfrenta o Internacional. O 

clube de Minas Gerais precisa apenas 
de um empate para se classificar às 
semifinais, porque na partida de ida, 
no Beira Rio, em Porto Alegre, o time 
mineiro surpreendeu o Colorado e 
venceu por 1 a 0. Para o time gaúcho, 
só uma vitória por 2 gols ou mais o 
classifica. Caso vença por apenas 1 
gol de diferença, a decisão será na 
cobrança de pênaltis.

Foto: André Durão

CoPa do BraSIL 2020
Quartas de final 18/11/2020 

n Hora: 16h30
Grêmio-RS x
Cuiabá-MT

n Hora: 19h
Ceará-CE x 
Palmeiras-SP

n Hora: 21h30
São Paulo-SP x Flamengo-RJ
América-MG x Internacional-RS

O Palmeiras está na melhor situação entre todos os oito clubes que buscam uma vaga para as semifinais da Copa do Brasil. Pode até perder por 2 a 0

A situação do Botafogo 
no Campeonato Brasileiro 
não é das melhores no mo-
mento - está na 19ª e pe-
núltima colocação, após 21 
rodadas -, mas a comissão 
técnica recém-contratada 
acredita que o grupo de jo-
gadores pode conquistar 
grandes coisas no futuro. O 
auxiliar Emiliano Díaz, que 
está no comando enquanto 
o técnico argentino Ramon 
Díaz se recupera de uma ci-
rurgia, afirmou que a parte 
psicológica está atrapalhan-
do o time em campo.

"É mais a questão men-
tal, tivemos nove situações 
de gol no primeiro tempo, 
a jogada do gol foi espeta-
cular. É ganhar confiança, 
acreditar no trabalho que 
está começando. Temos que 
esperar o momento certo 
para atacar, nos defender-
mos bem, defender o resul-
tado. Esse grupo está para 
grandes coisas", disse Emi-
liano Díaz. 

Emiliano Díaz comen-
tou ainda sobre a necessi-
dade de tempo para que o 
trabalho da nova comissão 

técnica dê resultados. "É 
questão de trabalho, sabe-
mos que vão melhorar na 
parte física, semana a sema-
na. A mentalidade Ramón é 
sempre positiva. O Botafogo 
está numa situação delica-
da, temos que estar tran-
quilos e confiar no Ramón 
no momento mais difícil 
dele. Não podemos pensar 
em muitas coisas, temos 
que achar soluções rápidas. 
Faz poucos dias que esta-
mos aqui, é questão de con-
fiar, estarmos todos juntos. 
Ramón veio pra cá porque 
acredita que as coisas vão 
mudar", completou.

Botafogo sonha em 
dar a volta por cima
Agência Estado

Atletas do Glorioso andam cabis-
baixos com a situação do clube

Foto: divulgação



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Novembro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no 
ramo pertinente para prestação de serviço implantação e manutenção de prontuário eletrônico nas 
unidades básicas de saúde do município de Baia da Traição – PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99385–3266. Edital: http://www.baiadatraicao.
pb.gov.br/portal-da-transparencia; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 17 de Novembro de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:30 horas do dia 30 de Novembro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada na execução de serviço de destinação final de resíduos sólidos em aterro sanitário 
ambientalmente legalizado. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99385–3266. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia; 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 17 de Novembro de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de Pavimentação da 
Rua Projetada, no Distrito de Rua Nova, Belém/PB, conforme termo de referência. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2020. RECURSOS PRÓPRIOS / CONVÊNIO / OUTROS: DO-
TAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2020. ELEMENTO DE DESPESA: 4.4.90.51.01 
- Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 03 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e AGRESTE CONSTRUTORA E COMÉRCIO LTDA, CNPJ 
sob o nº 12.072.392/0001-83 - CT Nº 00107/2020 – 11/11/2020 – R$ 134.609,09 (Cento e Trinta e 
Quatro Mil Seiscentos e Nove Centavos e Nove Centavos).

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

EXTRATO DE DECISÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO
O Município de Coxixola/PB, torna público, que aplicou punição a empresa CONCRENOR 

CONSTRUCOES DO NORDESTE EIRELI - CNPJ Nº. 10.744.571/0001-94 – Endereço AVENIDA 
JOSE HAMILTON ALVES, 518 - DISTRITO INDUSTRIAL - CAMPINA GRANDE - PB, referente a 
Tomada de Preço nº 00006/2020, com objeto de CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM MOLHADA 
LOCALIZADA NO “RIACHO DE ZUCA”, NA COMUNIDADE CAMPO DO VELHO, MUNICÍPIO DE 
COXIXOLA/PB, em razão da inexecução contratual por parte da empresa. Registra-se ainda, que 
fora aplicada a penalidade de DECLARAÇÃO DE INIDONEIDADE, com fulcro no art. 87, IV, da Lei 
nº 8.666/93. Fica a empresa intimada para caso queira se manifestar, no prazo previsto do Artigo 
109 da Lei de Licitações e Contratos. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

CONTRATO Nº: 00030/2020
 A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI, neste ato representado pelo prefeito Sr. GUILHER-

ME CUNHA MADRUGA JUNIOR, NOTIFICA a empresa POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA 
E CONSERVAÇÃO EIRELI - AV GOIAS, 672 - ESTADOS - JOÃO PESSOA - PB, vencedora da 
Licitação na modalidade Tomada de Preços nº 00002/2019 - CONTRATO Nº: 00030/2020, que tem 
como objetivo a Contratação de empresa do seguimento da construção civil, destinada a execução 
dos serviços de PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO de Ruas na Zona Urbana do Município 
de Cuitegi/PB, conforme SICONV Nº 878834 - CONTRATO Nº 1061700-51/2018, para iniciar os 
serviços contratados no prazo máximo de 03 (três) dias úteis a contar da publicação desta, sob 
pena da aplicação das penalidades constantes da Lei Federal nº 8.666/93 e demais penalidades 
constantes da Cláusula Décima Primeira – Das Penalidades – Contrato nº 00030/2020. 

Cuitegi - PB, 17 de Novembro de 2020. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR

Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00043/2020
OBJETO: Aquisição Parcelada de Medicamentos Diversos constantes da Tabela de Preços 

ABC FARMA vigente, mediante solicitação periódica, percentual de maior desconto, para atender 
demandas judiciais e a prescrição de urgência à pacientes atendidos nos serviços de saúde muni-
cipal, devendo a entrega ocorrer diariamente nos quantitativos solicitados pela Secretaria de Saúde 
e Saneamento do Município de Cuitegi/PB-2020. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00014/2020 - Art. 65 da Lei 8.666/93. ORÇAMENTO DE 2020 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNI-
CÍPIO DE CUITEGI (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE) 
= 40.001 - SECRETARIA DE SAÚDE E SANEAMENTO - 10.301.1002.2067 - ELEMENTO DE 
DESPESA: 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2020. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: 1.º TERMO ADITIVO 
ao CT Nº 00043/2020 - DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 11.250,00 (onze mil e duzentos e 
cinqüenta reais), alterando o valor contratual para R$ 56.250,00 (cinqüenta e seis mil e duzentos 
e cinqüenta reais). DATA ASSINATURAS: 17/11/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 018/2020

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 237/2020
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA DE CAMPINA 
GRANDE-PB, através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público que realizará 
às 09:00 horas do dia 07 de dezembro de 2020, Licitação TOMADA DE PREÇOS, do Tipo ME-
NOR PREÇO, Regime de Empreitada por Preço Unitário, cujo OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM TERRAPLENAGEM, PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DA RUA 
JOSÉ MOISÉS DE OLIVEIRA, PARA ATENDER A SECRETARIA DE SERVIÇOS URBANOS E 
MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA. 
O Edital está à disposição na Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, Campina Grande – PB e 
através dos portais: (https://campinagrande.pb.gov.br/portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos/) 
e (https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf) ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@
campinagrande.pb.gov.br e pmcglicitacao@gmail.com.

Campina Grande, 17 de novembro de 2020.
FELIPE SILVA DINIZ JÚNIOR

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 

NÃO PERECÍVEIS, DESTINADOS AO PREPARO DA MERENDA ESCOLAR, OFERECIDA AOS 
ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00014/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.007–SE-
CRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.306.1003.2010 – AQUIS DE GENEROS ALIMENTICIOS P 
MERENDA ESCOLAR 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 122. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00262/2020 - 27.10.20 –RAIMUNDO ADELMAR 
FONSECA PIRES - R$ 111.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos medico hospitalares para atender as necessidades do Fun-

do Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00020/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: xxxx. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00292/2020 - 12.11.20 - BETANIAMED COMERCIAL EIRELI EPP - R$ 4.718,00; CT Nº 00293/2020 
- 12.11.20 - SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA E CIA LTDA - R$ 494,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA 

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00019/2020. OBJETO: Aquisição Parcelada de Material Mé-

dico Hospitalar para Atender as Necessidades do Hospital Municipal, Farrmácia Básica e Samu do 
Município de Esperança–pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Almed 
Aldenio Distribuidora de Medicamentos e Material Medic - CNPJ 22.889.282/0001-62. Cotacao Com 
Representacao Importacao e Exportacao Ltda - CNPJ 58.950.775/0001-08. Lg Produtos Hospitala-
res Ltda - CNPJ 17.227.485/0001-53. Mares Servicos e Comercio de Equipamentos Eireli - CNPJ 
19.061.289/0001-87. Medlevensohn Comercio e Representações de Produtos Hosp Ltda - CNPJ 
05.343.029/0003-51. Nnmed Distribuição Imp. e Export. de Medicamentos Ltda - EPP - CNPJ 
15.218.561/0001-39. Odontomed Comercio de Produtos Medicos Hospitalares Ltda-me - CNPJ 
09.478.023/0001-80. Paulo Jose Maia Esmeraldo Sobreira - CNPJ 09.210.219/0001-90. Phos-
podont Ltda - CNPJ 04.451.626/0001-75. Rdf Distribuidora de Produtos para Saúde Ltda - CNPJ 
12.305.387/0001-73. Stra Negocios Em Saude e Bem Estar Ltda - CNPJ 11.388.997/0001-15. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário 
das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 17 de Novembro de 2020
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para fornecimento de refeições, de acordo com o Pregão Presencial 
nº 00025/2020. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO: JAILSON GALDINO DE LIMA - CNPJ 31.227.207/0001-27
OBJETO: Fornecimento de lanches e refeições.     
VALOR GLOBAL DE: R$ 51.000,00 (cinqüenta e um mil reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2020

Ibiara - PB, 17 de Novembro de 2020
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 032794/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.039/2020
DATA DE ABERTURA: 19/11/2020 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS MÉDI-

COS – CÂNULAS, SONDAS E EQUIPOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª Rafaela Pontes Savino, vem por 

meio deste, tornar público, o adiamento do referido Pregão, considerando alterações nas Pesquisas 
de Preços, a nova data da sessão será designada posteriormente após readequação do processo. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO de 08h00min às 
12h00min e 14h00min às 17h00min pelo Fone:(83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 17 de Novembro de 2020. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 01.546/2020 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.046/2020
DATA DE ABERTURA: 01/12/2020 – ÀS: 09:30hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS/

REAGENTES DE HEMATOLOGIA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS, COM 
EQUIPAMENTOS LABORATORIAIS EM COMODATO.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sra. Franciny 
do Nascimento Leal torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.
gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIO e SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 
7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, 9.280/2019 
e 8.642/2015 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores

João Pessoa, 17 de Novembro de 2020. 
Franciny do Nascimento Leal

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.010/2018/SEINFRA              
4º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.006/2019/SEINFRA – Contratação de Empresa Especializada 

para Execução de Serviços de Pavimentação e Drenagem de Vias Urbanas  - Lote 6 na Cidade 
de João Pessoa – PB.

CONTRATADA: ENGEMEC Construtora e Incorporadora Ltda., - ME, CNPJ 05.475.046/0001-80
OBJETO: É objeto do presente aditivo o Acréscimo de serviços, com alteração do valor contratual. 

Valor acrescido R$ 346.949,40.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sra. Sachenka Bandeira da Hora/PMJP e o Sr. José José Teotônio Dantas 

Leite/ ENGEMEC.
Data da Assinatura: 13/11/2020.

João Pessoa, 13 de novembro de 2020.
Sra. Sachenka Bandeira da Hora

Secretária de Infra-Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO AVISO DE ADIAMENTO DA SESSÃO
PROCESSO Nº 021505/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.016/2020
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS MÉDI-

COS HOSPITALARES PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

com fundamento no Princípio da Autotutela conferido a Administração Pública, decidiu tornar sem 
efeito a Publicação do Aviso de Adiamento da Sessão do referido pregão, publicado no Diário Oficial 
do Estado nº. 17.242 em 17/11/2020, pág. 47. 

João Pessoa, 17 de Novembro de 2020. 
Rafaela Pontes Savino 

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

 AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 09.186/2020 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.066/2020
DATA DE ABERTURA:  30/11/2020 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

LAVANDERIA PARA ATENDER OS HOSPITAIS DA REDE MUNICIPAL DE SÁUDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior, vem por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava 
prevista para o dia 19/11/2020 às 09:30h, para o dia 30/11/2020 às 09:30h, considerando retificação 
e alterações no Termo de Referência pelo Setor Solicitante, como também pedido de impugnação 
interposto por empresa interessada no certame. O novo edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.gov.br, sob o número 
da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com a 
Pregoeiro e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08:00h 
às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 
Fonte de Recurso: ORDINÁRIOS/SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993 e 
alterações posteriores, Decreto nº 10.282/2020 e a Medida Provisória de nº 926 de 20 de março de 
2020 e Decreto Municipal nº 9.465 de 22 de março de 2020, como também a lei nº 13.979 de 06 de 
fevereiro de 2020 e Decreto Municipal nº 9.470/2020; Decreto Municipal 8.642/15.

João Pessoa, 17 de Novembro de 2020. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação, na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP de nº 09045/2020, realizada no dia 17 de novembro, às 10h00, que teve como objeto o registro 
de preços para eventual aquisição de tablets e respectivas capas de silicone, destinados às escolas 
da rede municipal de ensino de João Pessoa, foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da 
Sessão Pública constante do processo administrativo sob o nº 2020/032741.

João Pessoa, 17 de novembro de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

AUTO DE INFRAÇÃO MÊS NOVEMBRO DE 2020/AA-I  EM  17/11/2020/GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA DO 
AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO

011101/20 18/03/2020 INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA LTDA 068436-8

011102/20 18/03/2020 AMORIM CONSTRUÇÃO E INCORPO-
RAÇÃO LTDA 089092-8

011103/20 18/03/2020 DGI INCORPORAÇÕES  LTDA 088758-7

011104/20 18/03/2020 INASA DE INCORPORAÇÃO E EMPRE-
ENDIMENTOS LTDA 120470-0

011105/20 18/03/2020 FRANCISCO RAMOS DE SOUZA 072425-4

011106/20 18/03/2020 M V ADM DE IMÓVEIS LTDA 079480-5

011108/20 18/03/2020 JOSÉ ARAÚJO DOS SANTOS 298604-3

011109/20 18/03/2020 GERCERINA BRITO DA SILVA 298603-5

011110/20 18/03/2020 IMOBILIÁRIA NOVO RUMO LTDA 009675-0

011111/20 18/03/2020 MONTE CRISTO EMPREENDIMENTOS 
E INCORPORAÇAO LT 415886-5

011112/20 18/03/2020 VALDEMIRO TAVARES LUCENA 113160-5

011113/20 18/03/2020 ANTONIO CAMILO DAS NEVES 194095-3

011114/20 18/03/2020 DANIEL DAVID ADRIANO DOS SANTOS 396148-0

011116/20 18/03/2020 ESPÓLIO DE CICERO HONORATO 
LEITE 124501-5

011117/20 18/03/2020 PHILIPEIA CONSTRUÇÕES E INCOR-
PORAÇÕES LTDA 089093-6

011119/20 18/03/2020 SEVERINA DUARTE PIRES 007391-1

011121/20 18/03/2020 GESIEL ATAIDE CANDIDO 283636-0

011122/20 18/03/2020 GESIEL ATAIDE CANDIDO 283637-8

011124/20 18/03/2020 REGINALDO DOMINGUES B SILVA 112827-2

011131/20 22/09/2020 JOSÉ ALBERTO DE SOUZA 283656-4

011132/20 22/09/2020 DANIEL PEIXOTO VANDERLEI 265510-1

011133/20 22/09/2020 PLANALTO EMPREENDIMENTOS IMO-
BILIÁRIOS LTDA 117140-2

011134/20 22/09/2020 MARCOLINO EDIFICAÇÕES LTDA 124978-9

011135/20 22/09/2020 ONALDO DE SOUZA CAMARA 097131-6

011136/20 22/09/2020 GENIVAL MONTEIRO DA FRANCA 088790-1

011137/20 22/09/2020 TOBERTO SIMAS 009711-0

011138/20 22/09/2020 DESCONHECIDO(LOC.CART.ATUAL-
-04.032.0179.0000.0000FAC1 191442-1

011139/20 22/09/2020 JAIR GUEDES FERREIRA 240285-8

011140/20 23/09/2020 ZULEIDE JUSSELINO DE ALMEIDA 095968-5

011141/20 23/09/2020 JOELMA ALMEIDA MORAES OLIVEIRA 
DE AZEVEDO 234058-5

011142/20 236/09/2020
C I A G R O  I N C O R P . 
CONSTR.,IMOBILIÁRIA E AGROPE-
CUARI

234658-3

011143/20 23/09/2020 AGUINALDO CAMELO DE LACERDA 056823-6

011144/20 23/09/2020 AGUINALDO CAMELO DE LACERDA 056824-4

011145/20 23/09/2020 JOSÉ ADEVALDO DOS ANJOS SOUZA 114821-4

011146/20 23/09/2020 DAILDE MAIA DOS SANTOS 001026-0

011147/20 23/09/2020 LIMP FORT ENGENHARIA AMBIENTAL 
LTDA 166317-8

011148/20 23/09/2020 MARIA DAS NEVES SANTANA DA SILVA 007449-7

011149/20 24/09/2020 DANYEL SALUSTYNO GUEDES DA 
SILVA 292784-5

011150/20 24/09/2020 JOSÉ HARLANO DE MOURA MA-
CHADO 114736-5

011151/20 28/09/2020 LAUDICEIA DIAS BRANDÃO 030417-4

011153/20 28/09/2020 PROJEÇÃO PROJETOS ARQUITETURA 
E CONST.EIRELI-ME 243828-3

011154/20 28/09/2020 PATRICIA MACHADO SILVA 093174-8

011155/20 28/09/2020 CLEOMAR TORRES FIGUEIREDO 
DA SILVA 098315-2

011156/20 28/09/2020 MATTHEUS BEZERRA SILVA MARTINS 274275-6

011157/20 28/09/2020 JOSÉ ADAUTO BARBOSA 015605-1

011158/20 28/09/2020 CONCRETIZE CONSTRUÇÕES E PRE-
ENDIMENTOS LTDA-ME 017554-4

011159/20 28/09/2020 MARIA DAS NEVES PEREIRA 010903-7

011160/20 29/09/2020 RODRIGUES MEDEIROS 052400-0

011162/20 29/09/2020 CONSTRUTORA E INCORPORADORA 
JHA EIRELI 137014-6

011163/20 29/09/2020 DINIZ CONSTRUÇÕES E INCORPO-
RAÇÕES LTDA 019662-2

011164/20 29/09/2020 DINIZ CONSTRUÇÕES E INCORPO-
RAÇÕES LTDA 019663-1

011166/20 29/09/2020 DINIZ CONSTRUÇÕES E INCORPO-
RAÇÕES LTDA 019661-4

011167/20 29/09/2020 JOSEFA FIRMINO DA SILVA 134329-7

021982/19 08/10/2019 MARIA DAS DORES CASSEMIRO 
RODRIGUES 166976-1

022135/20 03/01/2020 RICARDO JOSÉ CRIZANTO GUEDES 096151-1

022164/20 23/01/2020 HUMBERTO DE OLIVEIRA 092393-1

022193/20 27/01/2020 VANILDO PESSOAL CABRAL DE VAS-
CONCELOS 090739-1

022213/20 29/01/2020 PEDRO VICENTE DE LIMA 016054-7

022212/20 29/01/2020 IVANI OLIVEIRA DA SILVA 195222-6

022237/20 17/03/2020 FUTURA CONSTRUTORA E INCORPO-
RADORA EIRELI-ME 015251-0

022238/20 17/03/2020 FRANCISCO NOBREGA BASTOS 083128-0

022239/20 17/03/2020 JOSÉ ARAÚJO DE VASCONCELOS 042965-1

022240/20 17/03/2020 NILSON MELO DE MORAES E ESPOSA 117320-1

022242/20 17/03/2020 CONSTRUTORA VICTOR EIRELI-EPP 104516-4

022243/20 17/03/2020 ANTONIO CAROLINO DELGADO NETO 263043-5

022245/20 17/03/2020 JOSÉ MARCONDE FERREIRA DA SILVA 166973-7

022247/20 17/03/2020 NILDEBERTO PEDRO DE ALMEIDA 367724-9

022248/20 17/03/2020 DAILDE MAIA DOS SANTOS 001026-0

022249/20 17/03/2020 MATTHEUS BEZERRA SILVA MARTINS 274276-4

AUTOS DE INFRAÇÃO  – 17 DE NOVEMBRO  DE   2020/CFM.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM CIENTE OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS AUTUADOS PARA OFERECER 

RECURSOS NO PRAZO DE 48:00 HORAS, CONFORME DISPOSTO NO ARTIGO 74, DO REGU-
LAMENTO DE LIMPEZA URBANA(EDITADO PELO DECRETO Nº3.316/97), O NÃO ATENDIMENTO 
IMPLICARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº6.149/08 E NO ARTIGO 274, INCISO 
VII DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

AUTO DE INFRAÇÃO MÊS NOVEMBRO DE 2020/BB-I  EM  17/11/2020/GEAN/CFM

Nº DO AUTO 
DE INFRAÇÃO

DATA DO 
AUTO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
011129/20 28/07/2020 TEREZINHA BEZERRA DE ALMEIDA 093383-0

011130/20 28/07/2020 TEREZINHA BEZERRA DE ALMEIDA 093382-1

011168/20 13/10/2020 FLAVIO PAIVA E ESPOSA 015682-5

011169/20 13/10/2020 SUELY FERREIRA DE AGUIAR 052270-8

011170/20 13/10/2020 RHUAN FRANCISCO ANTUNES DE 
VASCONCELOS 106691-9

011171/20 13/10/2020 JOÃO SANTINO FILHO 158905-9

011172/20 13/10/2020 WALBERIO SERGIO D PEREIRA 158861-3

011173/20 13/10/2020 YVONETTE ALVES CHACON 029092-1

011174/20 13/10/2020 JOSÉ ROBERTO DE LUNA FREIRE 122729-7

011175/20 13/10/2020 PEDRO NETO MARQUES 164535-8

011176/20 13/10/2020 DAYSY VON SOHSTEN DE LIMA 202183-8

011178/20 13/10/2020 VANESSA SOUTO MAIOR PORTO 025591-2

011179/20 14/10/2020 MARIO ROBERTO DOS SANTOS 088463-4

011180/20 14/10/2020 EDMILSON DE ALMEIDA SILVA 120515-3

011181/20 14/10/2020 WELLYMA WILMA CAVALCANTE DO 
AMARANTE 024240-3

011182/20 14/10/2020 MARINETE PONTES DE A LIMA 120039-9

011183/20 14/10/2020 CARLOS FREDERICO NOBREGA 
FARIAS 098238-5

011184/20 14/10/2020 ISABEL NOGUEIRA FORMIGA 119458-5

011185/20 14/10/2020 MANOEL DOS SANTOS LIMA 094047-0

011186/20 14/10/2020 CARLOS EDUARDO BATISTA DOS 
SANTOS 167836-1

011187/20 15/10/2020 JONAS PEREIRA DE ANDRADE 212612-5

011188/20 15/10/2020 GILBERTO STROPP 099483-9

011189/20 15/10/2020 ANGELA MARIA DE SOUZA RODRI-
GUES DA SILVA 119441-1

011190/20 15/10/2020 LEONILIA GONÇALVES ABRANTES 
NOGUEIRA 119940-4

011191/20 15/10/2020 JOSÉ PAULO NETO 297926-8

011192/20 15/10/2020 ARTEMIS IMPERIANO ASENSIO 165852-2

011193/20 15/10/2020 CIAVE EMPREENDIMENTOS EIRELI 207215-7

011194/20 19/10/2020 GUILHERMO CAMPOS PEREZ 283642-4

011195/20 19/10/2020 ASSOC DE MOR DO CONJ H ALT CB 306809-9

011197/20 19/10/2020 SINDOLFO LUIZ DE MIRANDA FREIRE 108459-3

011198/20 19/10/2020 ELZA HELENA OLIVEIRA DE ASSIS 118390-7

011199/20 19/10/2020 ROMMEL DANTAS MAIA 209480-1

011200/20 19/10/2020 MILENA NOBREGA DANTAS DE FREI-
TAS 155147-7

011201/20 19/10/2020 ALDEMARO RODRIGUES DE S CAM-
POS 074867-6

011202/20 19/10/2020 JOSÉ DAMASIO DE SOUSA NETO 074292-9

011203/20 19/10/2020 MARIA CECINHA NOBREGA 001059-6

011204/20 19/10/2020 JOSÉ LUIZ SOBRINHO 206893-1

011205/20 19/10/2020 IVANILTON MARTINS DINOA 100417-4

011206/20 19/10/2020 MARIA DO SOCORRO B DE ME-
DEIROS 099159-7

011207/20 19/10/2020 ISAAC LUIZ NOBRE 061621-4

011209/20 19/10/2020 JOSÉ FRANCISCO VIEGAS 014864-4

011210/20 19/10/2020 JOSÉ HILTON VELOSO CHAVES 204896-5

011211/20 20/10/2020 ALEXANDRA MAIA AGUIAR RIBEIRO 
COUTINHO 310470-2

011212/20 20/10/2020 MATHEUS ERECIANO COSTA CAS-
TRO SANTOS 330751-4

011214/20 20/10/2020 NILDEBERTO PEDRO DE ALMEIDA 367724-9

011215/20 20/10/2020 JOSÉ ANATOLIO CARNEIRO DE 
ALCANTARA 066578-9

011216/20 20/10/2020 MIGUEL MARQUES FERREIRA PON-
TES 052546-4

011217/20 20/10/2020 JOSÉ BARBOSA DA SILVA 019994-0

011218/20 20/10/2020 JAIR GUEDES FERREIRA 240285-8

011219/20 20/10/2020 VALDELITO ANDRADE DA SILVA 081270-6

011220/20 20/10/2020 ROSANGELA DA SILVA HENRIQUE 
NASCIMENTO 144457-3

011221/20 20/10/2020 VANIA SANTIAGO RIBEIRO 054860-0

011222/20 20/10/2020 ARIMATEIA IMÓVEIS E CONSTRU-
ÇÕES LTDA 207892-9

011223/20 22/10/2020 MARIA LUCIA SOARES DOS SANTOS 235972-3

011224/20 22/10/2020 FRANCISCO RAMOS DE SOUZA 072425-4

011225/20 22/10/2020 NEWTON LUIZ GONÇALVES DA SILVA 053187-1

011226/20 22/10/2020 OTAVIO SOARES DA SILVA FILHO 028151-4

011227/20 22/10/2020 MARIA DE LOURDES SILVA 040401-2

011228/20 22/10/2020 ROBERTA SALVIANO ESCARIÃO 154109-9

011230/20 22/10/2020 MARIA ALICE DA FRANCA CRISPIM 
HOLANDA 090818-5

011231/20 22/10/2020 JAMACI ROCHA LUCENA 007789-5

011232/20 22/10/2020 ANTONIO ANGELO DE FIGUEIREDO 009102-2

011233/20 22/10/2020 MANOEL ANTONIO SANTANA 007392-0

011234/20 22/10/2020 GABRIEL S RODRIGUES 023102-9

011236/20 22/10/2020 EDIFIQUE CONSTRUTORA E INCOR-
PORADORA LTDA-EPP 092623-0

011237/20 22/10/2020 JOSEFA ANA DA SILVA 032643-7

AUTOS DE INFRALÇÃO  – 17 DE NOVEMBRO  DE   2020/CFM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00017/2020

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com 

a Lei COVID-19 (art.4º da Lei 13.979/2020). e do parecer jurídico exarado no referido processo, 
em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a 
documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00017/2020, HOMOLOGO, A 
DISPENSA DE LICITAÇÃO, visando à contratação de pessoa jurídica para aquisição de TESTE 
IGG-IGM quantitativo COVID-19, em caráter emergencial, destinado ao enfrentamento à pandemia 
do coronavírus (covid-19) em atendimento às necessidades da Secretaria de Saúde do Município 
de Pedra Branca/PB. A empresa MEDLEVENSOHN COMERCIO E REPRESENTACOES DE 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA DEMAIS – CNPJ nº 05.343.029/0001-90, com o valor global 
de R$ 12.900,00 (doze mil e novecentos reais).

             Pedra Branca, em 02 de Junho de 2020.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação 
nº 00017/2020

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: - MEDLEVENSOHN COMERCIO E REPRESENTACOES DE PRODUTOS 

HOSPITALARES LTDA DEMAIS – CNPJ nº 05.343.029/0001-90.
contratação de pessoa jurídica para aquisição de TESTE IGG-IGM quantitativo COVID-19, em 

caráter emergencial, destinado ao enfrentamento à pandemia do coronavírus (covid-19) em aten-
dimento às necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Pedra Branca/PB.

VALOR GLOBAL  R$ 12.900,00 (doze mil e novecentos reais).
VIGÊNCIA:  31.12.2020.

Pedra Branca -  PB, em 03 de Junho de 2020
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00017/2020

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – COVID-19 (art.4º da Lei 13.979/2020).
OBJETO: contratação de pessoa jurídica para aquisição de TESTE IGG-IGM quantitativo 

COVID-19, em caráter emergencial, destinado ao enfrentamento à pandemia do coronavírus (co-
vid-19) em atendimento às necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Pedra Branca/
PB, conforme especificações no contrato, pela contratação direta da empresa MEDLEVENSOHN 
COMERCIO E REPRESENTACOES DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA DEMAIS – CNPJ nº 
05.343.029/0001-90, com o valor global de R$ 12.900,00 (doze mil e novecentos reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
 Pedra Branca -  PB, em 02 de Junho de 2020.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

Prefeito Municipal

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE ABASTE-

CIMENTO DE ÁGUA NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO - PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2020. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto 
contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 
00047/2020 - Civiltec Construcoes e Servicos Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 180 
dias. ASSINATURA: 17.11.20

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O Prefeito Constitucional do Município de Santa Luzia, Estado da Paraíba, usando de suas atri-

buições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de junho de 1993, 
e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a TOMADA DE PREÇOS N.º 
00006/2020, cujo objeto é contratação de empresa especializada para construção de quadra polies-
portiva no Município de Santa Luzia-PB, conforme julgamento proferido pela Comissão Permanente 
de Licitação, em favor da empresa: AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ N° 
29.828.673/0001-16, com o valor total de R$ 121.430,89 (cento e vinte e um mil, quatrocentos e 
trinta reais e oitenta e nove centavos).

Santa Luzia-PB, 17 de novembro de 2020.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DO CONTRATO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020
Convocamos a empresa AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ N° 

29.828.673/0001-16, para, no prazo máximo de 05 (cinco) dias úteis, nos termos do art. 64 da Lei 
8.666/93 e alterações posteriores, comparecer a esta sede da Prefeitura Municipal de Santa Luzia, 
Estado da Paraíba, CNPJ n º 09.090.689/0001-67, na sede temporária da Prefeitura Municipal, 
na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP 
58.600-000 e assinar o contrato que tem como objeto contratação de empresa especializada para 
construção de quadra poliesportiva no Município de Santa Luzia-PB, de acordo com as especificações 
contidas na TOMADA DE PREÇOS N.º 00006/2020 e seus anexos.

Santa Luzia-PB, 17 de novembro de 2020.
Maria do Socorro Nóbrega Cabral

Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 01 de Dezembro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS 
DERIVADOS DO PETROLEO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 748/06; Decreto Municipal nº 1062/14; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 
Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Novembro de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 11:00 horas do dia 01 de Dezembro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDI-
CAMENTOS DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 
Nº 36/2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
748/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Novembro de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 04/2020

OBJETO: Contratação de empresa especializada em engenharia para execução dos serviços 
de implantação de sistema de abastecimento de Água nas comunidades Mutambo e Barro Branco 
do município de São Jose da Lagoa Tapada/PB conforme CONVÊNIO FUNASA N° 00801/2017, 
conforme descrito neste edital e seus anexos. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Francisca Tomaz da Silva, nº 54 – Centro – São José da Lagoa Tapada – PB. Às 09h00min horas 
do dia 04 de Dezembro de 2020

E-mail:licitacao@saojoselt.pb.gov.br Edital: 
www.saojoselt.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

 São José da Lagoa Tapada - PB, 17 de Novembro de 2020.
JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

Presidente CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

          Santa Rita - PB, 16 de novembro de 2020. 
ASECRETÁRIA DO MEIO AMBIENTE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, 

no uso de suas atribuições legais,
 R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº00025/2020, que obje-

tiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA TÉCNICA, PARA ELABORAÇÃO DE ESTUDOS TÉCNICOS 
VOLTADOS À REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA INTEGRAL/PARCIAL DO ASSENTAMENTO DE 
AUGUSTOLÂNDIA NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB,com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- CONSULTORIA FLORESTAL, AMBIENTAL E ENGENHARIA EIRELI
CNPJ: 26.695.440/0001-02
Valor R$: 16.200,00
Publique-se e cumpra-se.

ANDRÉA DOS SANTOS SILVA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DO MEIO AMBIENTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Dezembro  de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Materiais de Limpeza e 
utensílios  para as escolas municipais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 17 de Novembro de 2020
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
Comissão de Sindicância

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 57
Processo Inicial nº 0028336-4/2019

Processo de Instrução nº 0000698-5/2020
A Comissão de Sindicância, instituída pela portaria nº 020 de 13 de janeiro de 2020, publicada 

no Diário Oficial do Estado em 16 de janeiro de 2020, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei comple-
mentar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) Sr (a)Flávia Nascimento, Funcionária da O.S. ECOS, a fim de apresentar DEFESA 
ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias úteis com relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITAno prazo legal, o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00 às 16:30.

João Pessoa, 10 de novembro de 2020.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da Comissão de Sindicância

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
Comissão de Sindicância

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 58
Processo Inicial nº 0028336-4/2019

Processo de Instrução nº 0000698-5/2020
A Comissão de Sindicância, instituída pela portaria nº 020 de 13 de janeiro de 2020, publicada 

no Diário Oficial do Estado em 16 de janeiro de 2020, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei comple-
mentar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) Sr (a)Karla Galvão, Funcionária da O.S. ECOS, a fim de apresentar DEFESA 
ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias úteis com relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITAno prazo legal, o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00 às 16:30.

João Pessoa, 10 de novembro de 2020.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da Comissão de Sindicância

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
Comissão de Sindicância

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 59
Processo Inicial nº 0028336-4/2019

Processo de Instrução nº 0000698-5/2020
A Comissão de Sindicância, instituída pela portaria nº 020 de 13 de janeiro de 2020, publicada 

no Diário Oficial do Estado em 16 de janeiro de 2020, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei comple-
mentar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) servidor (a)Abelardo Serrano de Castro, matrícula nº 617.347-1, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias úteis com relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITAno prazo legal, o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00 às 16:30.

João Pessoa, 10 de novembro de 2020.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da Comissão de Sindicância

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
Comissão de Sindicância

EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 60
Processo Inicial nº 0028336-4/2019

Processo de Instrução nº 0000698-5/2020
A Comissão de Sindicância, instituída pela portaria nº 020 de 13 de janeiro de 2020, publicada 

no Diário Oficial do Estado em 16 de janeiro de 2020, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei comple-
mentar nº 58/2003, resolve:

CITAR o (a) servidor (a)Paula Gardênia Arruda Lira, matrícula nº 183.194-1, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias úteis com relação aos fatos que lhe são imputados 
no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITAno prazo legal, o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEECT, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00 às 16:30.

João Pessoa, 10 de novembro de 2020.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da Comissão de Sindicância

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
PBTUR HOTÉIS S/A

CNPJ(MF) Nº 09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO
Ficam os Senhores Acionistas da PBTUR HOTÉIS S/A, convidados a participar da reunião do 

Conselho de Administração, que será realizada no dia 07 de dezembro de 2020, às 12h00 (doze 
horas) em primeira convocação e às 12h30 (doze horas e trinta minutos) em segunda convocação, 
a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100, Pavimento 
superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1- Deliberação sobre a Política de Divulgação de Informações; Política de Transações com 
Partes Relacionadas; Carta Anual de Governança Corporativa; Carta Anual de Compromissos; 
Relatório Integrado ou de Sustentabilidade e Regulamento Interno de Licitações e Contratos da 
PBTUR Hotéis S/A.

João Pessoa/PB, 13 de novembro de 2020.
Ruth Avelino Cavalcanti

Diretora Presidente

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR

CNPJ(MF) Nº 08.946.006/0001-68
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO 
Ficam os Senhores Acionistas da EMPRESA PARAIBANA DE TURISMO S/A- PBTUR,convidados 

a participar da reunião do Conselho Administração, que será realizada no dia 07de dezembro de 
2020, às 11h00 (onze horas) em primeira convocação e às 11h30 (onze horas e trinta minutos) em 
segunda convocação, a ser realizada na sede da Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, 
nº 100, Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para deliberarem sobre a seguinte pauta:

1- Deliberação sobre a Política de Divulgação de Informações; Política de Transações com Partes 
Relacionadas; Carta Anual de Governança Corporativa; Carta Anual de Compromissos e Relatório 
Integrado ou de Sustentabilidade da Empresa Paraibana de Turismo S/A.

João Pessoa, 13 de novembro de 2020.
Ruth Avelino Cavalcanti

Diretora Presidente

COMARCA DE ALAGOA GRANDE-PB. VARA UNICA. EDITAL DE CITACAO. Prazo: 20 dias. 
Processo: 0801281-75.2017.815.0031. Ação: EXECUCAO DE TITULO EXTRAJUDICAL. EXEQUEN-
TE: BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A. EXECUTADO: IVANELSON FRANCISCO DA SILVA. 
O MM. Juiz de Direito da vara supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a quem possa interessar 
ou conhecimento deste tiver, que por este Juízo foi determinada a citação do Senhor IVANELSON 
FRANCISCO DA SILVA, brasileiro, casado, produtor agropecuário, inscrito no CPF/MF sob o nº 
602.010.024-34 e no RG sob o nº 1212058 SSP - PB, atualmente em lugar incerto e não sabido, para, 
no prazo de 03 (três) dias, efetuar o pagamento da dívida no valor de R  62.651,68 (sessenta e dois 
mil, seiscentos e cinquenta e um reais e sessenta e oito centavos), ou oferecer embargos no prazo 
de 15 (quinze) dias, conforme os artigos 829 e 915, ambos do CPC. Não efetuado o pagamento no 
prazo de três dias, será realizada penhora de bens suficientes à garantia do débito. Os honorários 
foram fixados em 10  (dez por cento) sobre o valor do debito, verba essa que será reduzida pela 
metade caso o executado efetue o pagamento no prazo mencionado (CPC, art.827, §1º). Para a 
provável hipótese de revelia, será nomeado curador especial. E para que ninguém possa alegar 
ignorância, o presente Edital será publicado no Diário da Justiça. CUMPRA-SE. Dado e passado 
nesta cidade de Alagoa Grande/PB, aos 05 de novembro de 2020. Eu, Adriana Porfírio Lino dos 
Santos, Técnica Judiciária, o digitei. Dr. Jose Jackson Guimaraes, Juiz de Direito. 

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO CIVIL E DO 
MOBILIARIO DE JOÇAO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 75 Varadouro, João Pessoa – PB.

    EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA
Ficam pelo presente edital ficam convocados todos os trabalhadores da Ecomais Construtora 

e Incorporadora Ltda, CNPJ: 10.668.664/0001-87, para participarem da Assembléia Geral que 
será realizada no dia 16 de Novembro de 2020, nos canteiros de Obras às 07:00 horas da manha, 
no Eco Fit Tambaú, localizado na Av Monteiro Lobato, Bairro – Tambaú, CEP 58039-050, Eco 
Medical Sul, localizado na Rua Guilherme Pessoa Serrano, Bairro – Bancarios, CEP 58051-350, 
Eco Premium Residence, na Rua Coronel Sousa Lemos, Bairro – Miramar, CEP 58043-190, Eco 
Oceania Residence, localizado na Rua Josefa de Miranda Freire, Bairro – Jardim Oceania, CEP 
58037-328, nesta cidade, com a presença de no mínimo um representante da categoria laboral, 
para tratar da seguinte pauta:

Sindicalização e Compensação de Jornada.
FRANCISCO DEMONTIER HENRIQUE DOS SANTOS

PRESIDENTE
João Pessoa, 13/11/2020

SINDICATO DOS DESPACHANTES DOCUMENTALISTAS DO ESTADO DA
PARAÍBA – SINDDESP-PB
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

003/2020
A Comissão Eleitoral do Sindicato dos Despachantes Documentalistas do Estado da Paraíba 

– SINDDESP-PB, entidade sindical, inscrito no CNPJ Nº 35.506.880/0001-57, FUNDADO EM 
19.09.1976, com sede na Rua Márcia Carneiro Moraes de Oliveira, 257, Sala 101, Mangabeira VII, 
CEP 58.058.565, nesta Capital, no uso de suas atribuições estatutárias, vem através do presente 
Edital, fazer saber que no dia 11 de dezembro de 2020, em primeira convocação às 17h, em segunda 
às 17:30hs, na sede desta entidade, será realizada eleição e posse da nova Diretoria Executiva e 
Conselho Fiscal, conforme art. 40, III do Estatuto.

João Pessoa, 17 de novembro de 2020.
PRESIDENTE

Edital de Convocação para registro de chapas concorrente a eleições da
ASSIPEP

 A Diretoria executiva da ASSIPEP comunica, nos termos de estatuto que estão abertas as 
inscrições de chapas as eleições para o triênio 2021/2023 no período de 18/11/2020 á 27/11/2020 

As Inscrições serão feitas no setor de Compras do IASS, de 08 ás 12 horas, e a chapa inscrita 
deverá ser composta de 23 membros, podendo participar todos associados em dia com suas 
obrigações estatutárias.

 A eleição será realizada no auditório da PBPREV, no dia 15/12/2020 de 08 ás 16 horas e a 
chapa eleita tomará posse no prazo estabelecido no estatuto da ASSIPEP.

João Pessoa, PB, 18 de Novembro de 2020
Aparecida de Lourdes Dias Monteiro

Diretora Executiva da ASSIPEP

Extrato da Ata da3ªAssembleia Geral 
Extraordinária – AGE 2020 da Companhia de Água 

e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, 
realizada no dia 14 de outubrode 2020.

Extrato da Ata da 3ª Assembleia Geral Extraordinária da Companhia de Água e Esgotos da 
Paraíba – CAGEPA.1.Data, Hora e Local de Realização:Realizada no dia 14 de outubro de 2020, 
às dez horas, na sede social da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba – CAGEPA, situada na 
Av. Feliciano Cirne, n° 220, Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Capital do Estado da 
Paraíba.2.Convocação:Edital de Convocação publicados no Diário Oficial do Estado da Paraíba e 
no Jornal União, nos dias 30 de setembro e 01 e 02 de outubro do presente ano.3.Participantes: 
Compareceram à sessão a maioria, estando presente o acionista controlador, Governo do Estado 
da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula noventa e oito por cento) do Capital Social 
com direito a voto representado pelo Procurador do Estado, senhor Fábio Andrade Medeiros.4. Mesa 
Diretora:Fábio Andrade Medeiros - Presidente da Assembleia; Márcia Lauriano da Silva – Secretária 
da Assembleia.5. Ordem do dia:1.Eleger membros do Conselho de Administração da Companhia; 
2.Destituir e Eleger membros do Comitê de Elegibilidade; 3.Outros assuntos de interesse dos 
acionistas.6. Deliberações:I.Passandoao item 1 da Ordem do dia, o Procurador Geral do Estado 
informou que em conformidade com os termos do art. 10 da Lei Federal 13.303 de 30 de junho de 
2016, combinado com o Art. 17, Inc. II do Estatuto Social da Companhia, foi verificado os requisitos 
e vedações legais e estatutárias pelo Comitê de Elegibilidade da Companhia perante documentação 
e questionário preenchido pelos indicados, bem como, participação dos mesmos em consonância 
com os requisitos legais do § 4° do Art. 17 da Lei Federal 13.303 de 30 de junho de 2016, no que 
se refere aos treinamentos sobre legislação societária e de mercado de capitais, divulgação de 
informações, controle interno, código de conduta e Lei nº 12.846, de 1º de agosto de 2013 (Lei 
Anticorrupção), os membros indicados estão aptos a compor ao Conselho de Administração da 
Companhia. II. De modo que, foram eleitos para compor o Conselho de Administração, para cum-
prir mandato até abril de 2022, conforme os requisitos das Leis n°6.404/1976 e n°13.303/2016, as 
seguintes pessoas: WASHINGTON LUÍS SOARES RAMALHO, nos termos do Art. 20 do Estatuto 
Social da Companhia, (indicação do Acionista Majoritário do Governo do Estado). TATIANA RIBEIRO 
ROCHA, nos termos do Art. 20 do Estatuto Social da Companhia, (indicação da Secretaria de Estado 
da Infraestrutura, dos Recursos Hídricos e do Meio Ambiente). III. Passando ao item 2 da Ordem 
do dia, o representante do acionista Governo do Estado da Paraíba, submeteu a substituição de 
02 (dois) membros do Comitê de Elegibilidade da Companhia, para opinar, de modo a auxiliar os 
acionistas na verificação da conformidade do processo de indicação e de avaliação dos Adminis-
tradores e Conselheiros Fiscais, as indicações foram aprovadas por unanimidade pelos acionistas 
presentes. De modo que, foi feita as substituições e eleitos para compor o Comitê de Elegibilidade 
da Companhia, das seguintes formas: DESTITUIR: LUIZ RICARDO CARNEIRO BENEVIDES, 
LEONARDO LEITE BRASIL MONTENEGRO. NOMEAR: KÍSSIA POLYANA ANDRADE PESSOA, 
SÉRGIOAUGUSTO NEVES SAMPAIO. IV. Em atenção ao item 3 da Ordem do dia, está autorizado 
a publicação da Ata a que se refere esta Assembleia Geral Extraordinária com a omissão das as-
sinaturas dos acionistas.7. Finalmente, o senhor Presidente franqueou a palavra e, como ninguém 
quisesse fazer uso dela, encerrou os trabalhos relativos à 3ª Assembleia Geral Extraordinária – AGE 
2020 pelo tempo necessário à lavratura da presente ata e a seguir assinada pelo presidente da 
mesa, e por mim, Márcia Lauriano da Silva, secretária da assembleia. João Pessoa, 14 de outubro 
de 2020. Ata original encontra-se arquivada na Junta Comercial deste Estado, registrada sob o nº 
20204521475 datado em 16 de novembro de dois mil e vinte.

Marcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 171/2020 – UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 02/12/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PAPEL (DIVERSOS FORMATOS), destinado 
a SEDH, EMPAER, HEETSHL, SUPLAN, CSJM, CBMPB/FUNESBOM, HPMGER, CHCF, HEMO-
CENTRO, SEG, CGE, PMPB, SES, CPAM E CSCA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº  20-01433-1.
                                                                                                   João Pessoa, 17 de Novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 312/2019 – UASG 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 01/12/2020 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE LIMPEZA DE FOSSA E 
DESENTUPIMENTO E MANUTENÇÃO DE CAIXAS COLETORAS DE ESGOTO, destinado à 
Secretaria de Estado da Administração Penitenciária - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.
centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de 
Licitação da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 19-01441-4.
                                                                                                 João Pessoa, 17 de Novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CONVOCAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 164/2020 – UASG 925302

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 01/12/2020 
às 13:30h (treze horas e trinta minutos - horário de Brasília) para:

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DIVERSOS (FORNECI-
MENTO DE LANCHES, LOCAÇÃO DE VEÍCULO, LOCAÇÃO DE TENDAS, SERVIÇOS GRÁFI-
COS E OUTROS) ATENDENDO A DEMANDA DO CONVÊNIO Nº 887508/2019 – SEDAP-MAPA, 
REFERENTE ÀS METAS 2 E 3, QUE TRATAM DE TRANSFERÊNCIA DE TECNOLOGIA, CAPA-
CITAÇÃO, COMUNICAÇÃO E DIVULGAÇÃO DE REVITALIZAÇÃO DA PALMA FORRAGEIRA NO 
ESTADO DA PARAÍBA , destinado à  Secretaria de Estado do Desenvolvimento da Agropecuária 
e da Pesca - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.
centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de 
Licitação da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-01471-1
                                                                                                  João Pessoa, 17 de novembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 037/2020
PROCESSO N° 03.212 / 2020

REGISTRO NA CGE Nº 20-01509-0
DATA: 10/12/2020

HORÁRIO: 09:00 HORAS
(HORÀRIO DE BRASILIA)

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA 
comunica aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, no dia 
10 de dezembro de 2020 para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS 
DE ENLACES DE DADOS PARA FORNECIMENTO DE CONECTIVIDADE AOS CAMPI DA UNI-
VERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA - UEPB. CONFORME ESPECIFICADO NO TERMO DE 
REFERÊNCIA E ANEXO I DESTE EDITAL.

O edital completo está disponível no site: www.licitacoes-e.com.br.
Informações: C. P. L. - XXX (83) 3315-3348 ou 3315-3412.

Campina Grande, 17 de novembro de 2020
Alberto Jorge Oliveira Simões

Pregoeiro

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 003/2020

O Ministério Público Estadual, através da sua Comissão Permanente de Licitação torna público 
que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade Tomada de Preço  nº 003/2020, tipo Menor 
Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário. OBJETO: Contratação de empresa 
especializada em serviços de engenharia civil para executar obra de recuperação estrutural do 
reservatório superior e implantação dos sistemas de prevenção e combate a incêndio e prevenção 
contra descargas atmosféricas na sede administrativa do Ministério Público do Estado da Paraíba, 
Município de João Pessoa, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, S/N, conforme quantitativos 
e especificações constantes no Projeto Básico do Edital. A sessão pública será realizada dia 
04/12/2020 às 09:00 horas. LOCAL: Auditório “Proc. Edigardo Ferreira Soares”, Edifício Sede do 
Ministério Público da Paraíba-PGJ,  situado à Av. D. Pedro II, S/N , Centro, João Pessoa – PB. 
Acesso ao Edital no horário das 13:00 às 18:00 horas de segunda a quinta-feira, e, na sexta-feira 
de 07:00 às 12:00 horas no endereço acima citado e/ou pela internet no site  www.mppb.mp.br. 
Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 17 de novembro de 2020.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB 

SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E REPRESENTAÇÃO EIRELI – CNPJ 08.580.840/0002-
63, torna público que recebeu da SESUMA - Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente a 
LICENÇA PRÉVIA PARA IMPLANTAÇÃO DE UMA USINA DE ASFALTO, LICENÇA Nº010/2020 
na cidade de Campina Grande.

PAMED PATOS PRODUTOS MEDICOS E HOSPITAL LTDA, CNPJ: 01.808.913/0001-00, torna 
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
aLicençade Operação paraComércio Atacadista de Medicamentos e drogas de uso humano, situado 
na Rua Projetada, 49, Térreo, Lt 09, Qd 02,Loteamento BR MAR– Cabedelo/PB.

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu  a Licença 
de Alteração Nº 1654/2020 em 20 de outubro de 2020, - Prazo: 730 dias – Para a atividade de: 
Alteração daRede de Distribuição de Gás Natural de Campina Grande com implantação de rede e 
ramal, com extensão de 1350 m em tubos de PEAD compressão operacional de 4,0 kgf/cm², com 
instalação de CRM, Caixas de Válvulas tipo passeio para válvulas de bloqueio/derivação e demais 
componentes necessários à operação do sistema, para suprimentos de gás natural residencial e 
comercial. Na (o) - Diversas ruas dos bairros Catolé e Mirante- MUNICÍPIO Campina Grande – UF: 
PB. Processo 2020-005808/TEC/LA-0967

LFX EMPREENDIMENTOS LTDA, CNPJ: 12.458.315/0001-66, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação 
paraHabitação de Residencial Multifamiliar, situado na Rua Professora Josenilda Socorro Vieira, 
S/N, Lote 05A, Quadra 27, Camboinha– Cabedelo/PB.
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